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SUR QUOI FAUT-IL VEILLER POUR QUE L’EGLISE RESTE FIDELE A SA MISSION ? 

 

EQUIPE 104 

 

 Qu’elle reste fidèle à ses dogmes tout en acceptant d’évoluer et en assouplissant certaines 
positions qui ne correspondent  plus à l’évolution du monde. 
 

 A être présente partout, dans tous les milieux en expliquant sans arrêt le message de 
l’évangile. 
 

 A communiquer par tous les moyens qui existent (journaux, tracts, internet, radios locales etc) 
la position de l’Eglise face aux évènements qui secouent notre société. 
 

 Que nos écoles religieuses gardent bien leur identité et continuent d’enseigner notre religion 

sinon nous risquons très vite d’avoir des écoles sans identité  que les parents ne choisiront plus 

pour continuer leur éducation commencée à la maison. 

 

 

EQUIPE 108 

Pour que l’église reste fidèle à sa mission, il faut qu’il y ait toujours des prêtres!!...pour aussi  continuer 

à faire connaitre le sacrement de réconciliation, visite aux personnes malades et les plus fragiles, porter 

la communion aux malades ,Extrême onction ,baptême des enfants ,messe de familles et des jeunes 

,les faire participer dans la préparation ,rassemblements communautaire en fin d’année pour les 

acteurs des paroisses, et remerciements à chaque personne pour leur engagement.  

Faire que  chaque prêtre  puisse témoigner de son appel et de son engagement, à la suite du Christ, 

auprès des plus jeunes (lycées et collèges), qu’il soit vraiment des témoins vivants de l’église 

d’aujourd’hui. 

 

EQUIPE 115 

Pour rester fidèle  à sa mission, il faut veiller à la bonne connaissance de la Parole de Dieu, force de 

notre foi. 

 

EQUIPE 117 

Que le message du Christ « son Evangile » continue d’être transmis 

Témoigner de la miséricorde, la tendresse de Dieu pour tous 

Veiller à une vie équilibrée pour les prêtres diocésains 

Mise en commun des talents, la prière assidue, partage de la Parole… 

Enseigner toutes les nations 
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Affermir la foi en l’Esprit qui travaille notre monde et le rend plus juste et plus fraternel. 

Aller vers les autres, s’ouvrir à tous les peuples et autres religions en restant solidement ancrés dans 

notre foi en Christ mort pour nous et Ressuscité. 

EQUIPE 129 

Nous avons surtout retenu l’importance de l’évangélisation pour servir la fraternité. Et pour cela, il 

faut que chacun essaie d’être  un exemple pour ceux qui ne partagent pas sa foi. En résumé, trois 

attitudes : l’exemple…le dialogue…l’attention à l’autre 

 

EQUIPE 141 

Une bonne connaissance du diocèse, s’ouvrir à la dimension du diocèse pour mieux avoir conscience 

d’en faire partie, sans bloquer sur son clocher… Important pour l’avenir dans le diocèse… 

Veiller à l’ouverture sans crispation sur ce qui se faisait ou se vivait avant… Avoir l’espérance chevillée 

au cœur et au corps sur l’avenir de notre Eglise diocésaine. 

EQUIPE 142 

Une église enseignante !  

 Veiller à réaffirmer la culture religieuse  perdue avec le temps.  

 Veiller à être plus près de l’enfance.  

        Plus de considération pour les tout-petits. Laissez les passer devant !  

 Visiter les maternelles. Y apporter une PRESENCE joyeuse et dynamique : musique, chants, 

gestuels, bible racontée. 

 Visiter de plus près les jeunes familles : par des rendez-vous à domicile (visites paroissiales) ; 

pour les rencontrer simplement, pour les connaître et les bénir. 

 

EQUIPE 143 

L’essentiel notre vie chrétienne 
 

Revenir aux fondamentaux dans les homélies. Qui sommes-nous enfants de Dieu, baptisés… 
Comment vivons nous notre vie de baptisés ? 

Vie de chaque jour : rappel de l’importance de la prière du matin et du soir, les moyens pour 
rester en présence de Dieu dans la journée : oraisons jaculatoires, bénédicité, grâces… 

Vie sacramentelle : renouveau constaté pour le sacrement du pardon, les dates de 
confessions sont un plus, mais ne suffisent pas -> rappeler la bonté, la miséricorde de Dieu, ses bras 
tendus, son appel à la confession mensuelle. 

 
On n’entend pas assez parler de la grâce du mariage, du pardon mutuel, de l’accueil de la 

vie…  
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Quel prêtre invite les familles à prier pour que Dieu choisisse un enfant dans le famille et 
l’encourage. Quand on a évoqué cette éventualité au vicaire général de l’époque, il nous a été 
répondu : laissez faire l’Esprit Saint ! C’en est resté là ! 

Dans les homélies : Besoin d’exemple de charité, d’entraide mutuelle, de pardon, de 
réconciliation entre voisins, d’exhortation au bien, au bénévolat dans l’Eglise.  

Les retraités occupent leur temps avec le sport, les voyages, pourquoi ne jamais parler des 
services rendus dans l’Eglise ? Les paroisses en auront de plus en plus besoin, ne pas attendre 
l’urgence ! Il faut savoir aussi tenir en considération ces bénévoles qui œuvrent pour certains toute 
l’année, vacances comprises. Ne pas présenter cela comme un besoin de l’Eglise mais comme une 
participation normale à la vie dans notre Eglise. Sa bonne conscience de la messe dominicale ne 
suffit pas ! Dieu a besoin de témoins, donc de « fidèles » en marchent vers lui par la prière, l’oraison, 
le service de l’Eglise. 

 
On entend souvent parler du Père et du Fils dans les homélies bien « théologiques » 

habituelles. Il est rarement question de l’Esprit Saint. Pourquoi ? 
Ces homélies « théologiques » commencent à nous lasser. Même lorsqu’elles sont bien 

préparées. Après la messe on a du mal à se souvenir de ce qui a été dit. Cela donne l’impression 
qu’en haut lieu des consignes sont données dans ce sens. On ne sent pas les différentes 
personnalités des prêtres pourtant bien réelles. Un prêtre africain répondait à notre attente par la 
suite, il a pris le style « théologie » qui ne change rien dans nos vies. Comment des jeunes peuvent-
ils accrocher ? 

 
Une bonne initiative d’un chef de chœur : le chant des vêpres à l’Eglise par les jeunes 

chanteurs. L’améliorer en proposant cet office plus régulièrement, à des dates repères par exemple 
une fois par trimestre le 1er dimanche du mois. 

Favoriser la participation de l’assemblée en choisissant des mélodies moins « concertantes » 
chantables par tous. 

 
Les pardons : en nette recrudescence 
Super initiative à Lamballe pour les reliques de Jean-Paul II et de Sœur Faustine. Plusieurs 

prêtres n’ont pas réussi à confesser tout le monde. Beaucoup de familles et de jeunes, alors que 
cette initiative suscitait la méfiance et le doute. Manque de communication à cette occasion à Saint-
Brieuc. 

 

EQUIPE 144 

 Continuer à former les laïcs, les jeunes, les jeunes adultes. 
             Appeler les laïcs et leur faire confiance. 
            Voir la formation comme une priorité.  
            Ne pas hésiter à faire des choix financiers  de façon à embaucher des laïcs. 

 Veiller à garder, à créer,  à soigner des liens de proximité dans une communauté paroissiale. 

 Mettre le souci des pauvres, des fragiles, des souffrants  au cœur des choix pastoraux. 

 Que l’Eglise ne s’enferme pas dans son organisation interne, et dans le cultuel qu’elle soit 
résolument missionnaire. 

 

EQUIPE 147 

 
Evangéliser   , prier   , célébrer   , servir   , faire  vivre  la  Fraternité. 

Tout un programme  dont  le point  essentiel  réside  dans la  FOI  des fidèles. 
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La  FOI  se  nourrit,  se  développe  sur  trois  piliers : 

a)  L’EUCHARISTIE :  beaucoup  de personnes  annoncent  «   je suis  croyant  mais  non  

pratiquant  « . ainsi  la  FOI  se  sclérose  et meurt. 

b)  La  PAROLE   :  Karol  Woltylia  disait : les  chrétiens  doivent  tous les  jours  scruter   

l’ECRITURE  SAINTE 

c)  La  COMMUNAUTE :nous  sommes  tous  fils  du même  père  DIEU  ,donc frères .  La 

communauté  est  le  lieu  d’échanges  humains  sous  la  direction  et  l’éclairage  du  

pasteur   : le prêtre. 

L’Eglise   doit rester  fidèle  à  sa  mission  tout  en  évoluant  avec  le  monde. : trouver  

des  pasteurs : conduire  les  diacres  vers  la  prêtrise. 

Nous  sommes  confrontés  à  une  crise  de  l’engagement  dans  tous  les  domaines :  

L’EGLISE  n’y  échappe  pas. Il y a nécessité  pour  les jeunes  de s’engager  suivant  leurs  

compétences :  accueil  des  pauvres  et  témoignage  de  leur  FOI. 

Il est  évoqué  le problème  douloureux  des  divorcés  remariés  qui souffrent  et 

s’écartent  de  l’EGLISE. 

L’EGLISE  doit   être  lumière  des  nations :  chaque  chrétien  est  l’EGLISE  qui  est  

l’ensemble  des   chrétiens  .  Nous  sommes  EGLISE  institution  et chacun  de  nous   

est temple  de  DIEU.  La  mission  de  l’EGLISE  est  de  rassembler :  faire  vivre  et  

progresser  l’œcuménisme.  Le  pape  François  s’y  emploie  

 
 

EQUIPE 152 

 

 Le respect de la vie du début à la fin. 

 L’égalité entre les humains : homme – femme 

 L’égalité entre les humains de tous les pays 
 

EQUIPE 154 

 

En plus des rassemblements à Lourdes ou à Taizé, il faut des rassemblements de jeunes dans le diocèse 

(Déclic, rassemblement de jeunes à Timadeuc, Fêtes de la Vie, veillées des jeunes à Tréguier, …). 

Etre vigilants sur la place des établissements scolaires comme lieu d’évangélisation. Notre diocèse doit 

réinvestir l’enseignement catholique. Mais parfois, les prêtres ne sont pas super bien accueillis. 

Etre visibles, présents, rencontrer les personnes. Les jeunes doivent être une priorité. 

 

EQUIPE 155 

 regard de miséricorde, accueil 

 ouvrir les petites églises, en y faisant des permanences 

 l'offre de formations 

 accueil et aide des plus pauvres ; aller au-devant 

 respect de la liturgie 
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 souci de l'unité à travers la diversité de ce qui peut être vécu dans différentes paroisses ou 
lieux d'Eglise : voir chacun comme une facette de l'ensemble 

 

EQUIPE 157 

Veiller à être à l’écoute de l’Esprit Saint. 

 

EQUIPE 159 

-L'évangélisation doit être une des principales préoccupations. 
-Les commandements de Dieu doivent continuer à être enseignés comme étant la base d'une vie 
chrétienne. 
-Continuer la prière, créer des temps de prière et faire connaître cette activité. 
-Trouver le temps pour prier car c'est aussi une des missions de l'église. 
-Aider les pratiquants à nourrir leur foi. 
-Continuer les rassemblements car ils sont importants 
-Vivre dans une communauté fraternelle, aider matériellement ceux qui sont dans le besoin sans 
oublier le spirituel. 
-Ne pas céder à ceux qui voudraient voir notre religion évoluer en diminuant ses contraintes 
-Rappeler fréquemment, qu'une fois initié, chaque individu se trouve responsable devant Dieu. 
 

EQUIPE 162 

  

La qualité des relations et le témoignage de vie dans les communautés mais alliés à des références 

explicitement chrétiennes 

L'accord entre ce que nous disons et ce que nous faisons. 

Former des chrétiens capables de vivre l'évangile dans le monde, au nom de leur foi. 

Aider les gens à faire face à des situations douloureuses 
 

EQUIPE 163 

- L’UNITE. Ouverture, et pas de repli identitaire. Il faut chercher l’ouverture, l’unité Chrétienne 

- Aider les prêtres peu nombreux : les former, les accompagner ? 

- Le cœur du service de l’Eglise reste quand même le catéchuménat, la diaconie, le sens du 

service au pauvre. 

- Evangéliser, c’est témoigner. Montrer aux autres comment la rencontre du Seigneur a changé 

des vies. 

- Le Secours Catholique s’affiche « Catholique » pourtant il ne fait pas peur, pas autant peur que 

l’Eglise. 
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EQUIPE 167 

Il faut toujours s’interpeller pour avancer. Tout est important. Il faut veiller à ce que nos églises soient 

un lieu de vie. 

 

EQUIPE 168 

- Ne pas exclure 
- Faire vivre la fraternité 
- Vivre le partage 
- Reconnaître les talents de chacun leur permettre de les exercer. 
- Faire découvrir tous les services qui gravitent autour de la paroisse. 
- Repérer les talents de chacun et leur permettre de les exercer. Etre à l’écoute, observer 

 
 

EQUIPE 171 

 
Montrons que l’Eglise diocésaine existe en ouvrant les lieux de culte (les sites  touristiques savent le 
faire). Sans excès, revenons vers la tradition en sachant faire silence avec le retour du sacré. 
 
Mettons en valeur les grands événements. Faisons connaître les différents mouvements qui peuvent 
nous aider à vivre profondément notre vie chrétienne. 
 
Dans la sérénité, ouvrons-nous aux autres avec nos talents et notre dynamisme. 
 
 

EQUIPE 175 

 
Lors d’un décès notamment dans des circonstances particulières la rencontre du prêtre peut faciliter 

le deuil, cette rencontre peut avoir lieu après les obsèques.  

 

EQUIPE 176 

Veiller à « balayer d'abord devant sa porte » avant de nous demander de nous suivre. 

Veiller à être fidèle au message.  Vous suivre dans la joie, dans la paix, dans la justice, dans l'amour ….  

Pourquoi pas ? 

 

EQUIPE 183 

Veiller à ce que nous puissions continuer de vivre les sacrements de l’église 

A la demande du pape François, Allons aux périphéries témoigner de notre foi 

Effacer l’image du Père Fouettard et témoigner d’un Dieu qui  est Amour et qui aime l’homme 

Restez à l’écoute du pape François qui nous engage à aller vers les plus pauvres, les réfugiés, les autres 

religions. 

Un réajustement s’impose à tous pour les besoins et les appels de notre temps 
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EQUIPE 186 

A la sensibilisation des jeunes parents à l’enseignement religieux de leurs enfants. 

 

EQUIPE 188 

Quelle est cette mission ? :  
Faire connaître Dieu en en parlant, en faisant des messes festives, en s’occupant des gens, des pauvres. 
Avant c’était visible, maintenant ça ne l’est plus. Il faut faire mieux connaître les propositions. 
Participer à des forums de découverte, pour donner envie. 
En même temps l’Eglise n’est pas faite pour briller, pour faire de la pub. 
 
Pour rester fidèle à sa mission, il faut 

-  lutter contre les querelles de clocher et l’enfermement. il faut éviter de se chamailler. 
- inviter davantage, s’ouvrir davantage 
- lutter contre les idées préconçues 
- ne pas employer de jargon 
- ne pas épuiser les gens 
- penser plus aux gens qu’à l’organisation 

 

EQUIPE 190 

Pour devenir de vrais disciples, dynamiques nous proposons dans la mission de l'Église (page 32) de 

mettre l'ordre suivant : 

1 faire vivre la fraternité là, où nous vivons, 

2 pour cela il est vital de prier 

Ces 2 points c'est servir et évangéliser. 

Le dernier point serait la célébration qui rassemble, « fait Eglise » et nourrit à la table de la Parole et la 

table du Pain. 

 

EQUIPE 192 

 Il doit y avoir toujours des rassemblements de chrétiens autour de la Parole au plus près des 

personnes 

 On doit faire Eglise, être Peuple de Dieu, Signe de Jésus-Christ 

 Faire synode plus souvent, demander l’avis des chrétiens… 

 Donner plus de place à la Parole échangée. Changer de forme dans nos assemblées. Le manque 

d’eucharistie peut aiguiser le désir, donner sens au geste 

 Vivre dans la simplicité 

 Que l’Eglise soit attentive, que nous soyons attentifs à chacun, aux marginaux, aux isolés. 

Accepter la différence de chacun. 
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 Besoin de pasteurs qui nous encouragent 

                                   Qui nous guident 

                                   Qui nous nourrissent notamment par les homélies qui ne sont pas toujours 

constructives 

 Se sentir Signes de l’amour de Dieu, responsables les uns des autres 

 Des temps festifs de rassemblement 

EQUIPE 196 

L’Eglise donne malheureusement des bâtons pour se faire battre, à qui veut les prendre : Il est 

intolérable de constater l’ambiguïté des attitudes et commentaires concernant les déviances  se 

développant en son sein. C’est par exemple le cas des pédophiles. Certains d’entre nous comprennent  

cette attitude « qui sommes-nous pour juger ? ». Nombreux sont ceux qui estiment  qu’un discours 

limpide condamnant fermement ces déviances, débouchant en priorité sur l’assistance des victimes et 

la condamnation sans équivoque  des auteurs, DOIT être l’unique posture  de l’église en la matière.  

Certes, elle se doit ensuite d’accompagner également ceux-ci, mais plus aucun doute ne doit planer à 

ce sujet. 

Image vieillotte… L’église ne prend pas la mesure  de la discordance entre esprit et réalité de terrain. 

Elle  s’amplifie  dans bien des domaines, par exemple le célibat imposé… sur si peu de fondement … 

autre exemple,  le temps des obsèques : Les funérariums, endroits adaptés, lumineux et apaisants,  

servis par des équipes «professionnels»  irréprochables ne sont-ils pas finalement plus proches de 

l’idée chrétienne que l’on s’en fait (Espérance et joie dans la résurrection)? 

L’église intellectuelle ne devrait pas prendre le pas sur la réalité et la simplicité du terrain. L’exemple 

de la diversité des membres du  groupe de « confirmands » en est le symbole : ce sont des  femmes et 

hommes d’origine  plutôt  populaire mais  au cœur d’une telle richesse   qu’ils nous imposent 

spontanément une salutaire rétrospection. La foi ne serait-elle pas finalement une affaire simple… 

 

EQUIPE 198 

Le recrutement des enseignants de l’enseignement catholique.   
 

EQUIPE 201 

– Faire vivre la fraternité. Importance du vivre ensemble 

– Développer le sens du service. 

- Mettre en place des projets concrets 

 

EQUIPE 203 

Prévoir des messes organisées et animées par les jeunes avec des textes accessibles et 

compréhensibles. 
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EQUIPE 214 

Rester à l'écoute de personnes, être attentif à leurs attentes. 
Expliquer simplement ce qui est du possible, en tenant compte de la situation de la paroisse. 
Exemple : pour des funérailles ; une famille qui ne fréquente jamais l'église voudra impérativement un 
prêtre pour la cérémonie, il est nécessaire de dire pourquoi ce sera des laïcs qui feront la célébration 
et que cette cérémonie aura la même valeur que si elle était faite par un prêtre. Elle ne sera ni plus 
longue, ni plus courte... 
Il est important de dire et rappeler les rites de la célébration. 
 
Peut-être, demain devrons nous en venir à mettre en place des ADAP, parce qu'il n'y aura plus de 
prêtre en nombre suffisant pour couvrir tout un territoire. 
La recherche de bonne volonté et une formation sera nécessaire.  
Ce ne sera que par une participation active des chrétiens que notre église diocésaine perdurera ; 
 Nous faisons confiance à l'Esprit Saint qui saura éclairer les bonnes volontés. 
 

EQUIPE 228 

De l’aide et du respect pour nos prêtres, s’engager selon nos possibilités, ne pas rester dans son coin 
et aller à la rencontre des autres. 

 

EQUIPE 233 

 Le prêtre doit rappeler la doctrine et la morale chrétiennes et les exigences du baptême. 
 Le respect dû à chaque personne, savoir distinguer péché et pécheur: Si les actes sont 

condamnables, la personne ne l'est pas. 
 Être tolérant, ouvert aux autres, savoir écouter, accueillir… accompagner humblement, 

marcher avec les autres à leur pas « au ras des pâquerettes » dit un membre de l’équipe. 
 Humilité dans le service ne pas se croire « propriétaire » de sa charge. 

« Apprenez de moi que je suis doux et humble de cœur » nous dit Jésus et encore lors du 
lavement des pieds : « je vous ai donné l'exemple pour que vous fassiez comme je vous ai fait» 

 Pour évangéliser, il faut que ce que l'on fait au quotidien soit signe d 'Évangile pour ceux que 
l'on rencontre particulièrement notre amour fraternel, notre attention aux pauvres et aux 
malheureux. 

 Reconnaître à l'autre ses qualités, ses possibilités, lui faire confiance, oser l'interpeller pour un 
service, peut-être se retirer pour permettre à d'autres de s'engager ? 

 

EQUIPE 234 

Rester fidèle au message du Christ ; ne pas faire sa « propre sauce » pour plaire à tous 

Apprendre à rester continuellement en lien avec le Christ par la prière, par l’Eucharistie, par 

l’adoration. 

 

EQUIPE 238 

-la fidélité au message de l’amour, de Dieu et de son prochain 
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-l’Eglise ne doit pas d’abord être une institution, centrée sur elle-même, mais une famille, qui cherche 
à s’étendre (missionnaire) 
 
-chacun, et chaque communauté au sein de l’Eglise, doit d’abord vivre profondément sa vie chrétienne 
(Ad Gentes) : le reste viendra naturellement après 
 
-donner aux sacrements leur valeur et leur vrai sens (notamment celui de la réconciliation) 
 
-continuer la formation des prêtres et laïcs consacrés 
 
-continuer le soin apporté à la liturgie et à la diffusion de la Parole de Dieu (homélie, partage d’Evangile) 
 
-garder aux œuvres de charité, notamment au Secours Catholique, leur place privilégiée comme 
traduction de la miséricorde 
 
-à attirer les jeunes, les ramener dans l’Eglise, notamment avec la musique (ouvrir l’église à des 
concerts et à l’école de musique, et ils viendront en retour à la chorale ou au Chapiteau 
 
-vivre le service en Eglise en fraternité, non de manière isolée et déprimante : être envoyés deux par 
deux, comme les disciples dans l’Evangile 
 
-la personne de passage, ou nouvelle venue, ou qui voudrait s’impliquer, mais… : lui laisser le temps 
avant de lui confier des responsabilités, être patient, ne pas imposer, savoir demander avec diplomatie 
et circonspection 
 

EQUIPE 239 

 La présence du prêtre lors de grands événements, pour la confession…disponible pour les 

personnes qui travaillent ; il y a un manque d’attention de la part de l’Eglise : une concertation 

est nécessaire. 

 A la formation des enfants, à une vraie relation avec le Christ à la prière 

 Approfondir plus les préparations au baptême – au mariage – afin que ce soit plus 

évangélisateur. 

 Travailler l’accueil dans l’église (à la messe par exemple) des enfants baptisés et des couples 

en préparation au mariage 

 

EQUIPE 241 

- Eglise plus présente dans les établissements catholiques. 

- Transmettre la Parole de Dieu. 

- Eglise dans la « rue », en dehors de ses murs, en s'appuyant toujours sur la Parole de Dieu. 

- Eglise qui s'adapte à la société d’aujourd’hui et à celle de demain. 
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EQUIPE 245 

 

Veiller à perpétuer les sacrements. Continuer à expliquer le vrai sens du sacrement des malades qui 

n’est plus depuis longtemps « l’extrême onction ». 

Aider les enfants à cheminer dans la Foi. Les aider à comprendre ce qu’est l’Eglise. 

Quand on est chrétien, on agit au nom du Christ. Chacun peut être proche et reconnu comme chrétien 
« référent ». 
 
Etre vrai dans ce que l’on dit ou ce que l’on fait. Chacun peut-être à l’écoute de ses proches ou de ses 

voisins. 

Essayer de mettre le plus possible de personnes dans le coup : les inviter à participer au service du 

relais ou autre mais accepter leurs idées et leur façon de faire. 

Reconnaissance plus nette de la part des responsables de la paroisse de tout ce que font les laïcs : la 

reconnaissance n’est pas simplement un merci mais un encouragement à continuer à servir. 

 

EQUIPE 249 

Il faut assurer la visibilité de l’église dans chaque relais. 

Dans les « assemblées de prière, pourquoi ne pas permettre à des paroissiens désignés ou »nommés » 

de devenir « pasteurs » de leur communauté et de célébrer l’eucharistie ! 

Ne pas donner trop d’importance au droit canon par rapport à l’esprit « d’évangile » ! 

L’Eglise est perçue « religion et morale » alors que le plus important  est la dimension sociale de 

l’évangile avec une place privilégiée réservée aux pauvres ! (à ce sujet, la parole et les actes du pape 

François sont très clairs et parfois en contradiction avec la hiérarchie de l’Eglise) 

Pour aider ou remplacer les prêtres, il faut faire confiance aux gens et sans doute aussi à l’Esprit Saint !  

On peut se remémorer les apôtres : un d’eux a trahi Jésus ! Un autre l’a renié et les derniers n’étaient 

pas vraiment présents au pied de la croix ! 

EQUIPE 250 

Redonner à l’enseignement catholique sa spécificité confessionnelle.  
Mettre les jeunes en face de leurs responsabilités dans l’Eglise et les amener à s’interroger sur 
l’éventualité d’un appel au sacerdoce ou à la vie monastique. 
Redonner toute son importance à la prière et à la participation régulière aux messes dominicales. 
Inciter les fidèles et leur permettre de recevoir régulièrement et individuellement le sacrement de 
réconciliation ; bannir définitivement les absolutions collectives hors des cas (très rares) prévus par 
l’Eglise. 
Inciter à prier sans relâche pour les vocations. 
Implication des fidèles derrière leurs évêques et leurs prêtres dans la lutte contre les lois destructrices 
des dogmes et de la morale chrétienne : destruction de la famille, eugénisme, avortement, 
marchandisation de l’enfant et de la mère porteuse. 
Etre attentif à l’isolement et à la solitude des prêtres. 
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EQUIPE 269 

S’intéresser à la proximité, favoriser les relations, la vie  de quartier, savoir être accueillant à tous, 

savoir accompagner les gens dans leur vie , créer des occasions, être du côté de ceux qui souffrent  

Identifier et répondre aux besoins. 

Faire en sorte que notre église soit reconnue vivante et joyeuse ;  

Prendre conscience que le Christ est une relation 

 

EQUIPE 273 

Mission : donner l’espérance en l’au-delà, le Christ est ressuscité, sinon tout est vain .Veiller à cette 

transmission. 

Transmettre le message de paix et d’amour 

Etre témoin par son comportement, sa qualité d’Etre, plus encore que par sa parole 

On est tous dirigé, conduit, se laisser « piloter » par Dieu 

 

EQUIPE 283 

 Ne pas se replier sur le passé 

 Ne pas s’accrocher à une vision statique de la foi 

 

EQUIPE 284 

Fraternité-partage avec les « ainés » 

Faire un café convivialité après la messe 

Manque de formation biblique dans la paroisse, quelque chose de solide et d’abordable 

 

EQUIPE 285 

-La liturgie, qui doit être belle, fidèle à la doctrine et priante. 
-la catéchèse qui doit s'adresser aux enfants et aussi aux adultes 
-des lieux et des temps de prière en dehors de l'assemblée dominicale 
-ne pas rester entre nous, savoir proposer à des personnes un peu en marge de l'Eglise ce qui est 
proposé 
 
 

EQUIPE 288 
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Savoir accueillir les prêtres étrangers, les aider en leur indiquant nos façons de faire, nos spécificités 
 
Des célébrations soignées, gaies, joyeuses, avec des attitudes et des gestes respectant le sacré : ex 
élévation. 
 
Savoir innover, ne plus se contenter de suivre 
 
 

EQUIPE 289 

 
Veiller à être présent dans la vie liturgique. 

- Catéchèse. 

- Chorale. 

- Préparation aux célébrations. 

- Porter l’eucharistie aux personnes qui ne peuvent pas se déplacer. 

 

- Accueil des personnes en marge de l’église. 
 

 
 

EQUIPE 292 

Gardons l’espérance, il y a un besoin, il y aura une solution. 

L’Église doit rester fidèle à sa mission d’évangélisation.  

Rester optimiste car les séminaristes sont plus nombreux aujourd’hui. 

 

EQUIPE 293 

Accueillir  et développer la fraternité 
Reconnaître le prêtre le premier évangélisateur 
Favoriser aider et encourager les équipes de réflexion et de partage. 
 

EQUIPE 302 

- Il est important de veiller : ouverture au monde.  Aimer Dieu  - Aimer les autres.  
- Témoignage de vie : servir, vivre la fraternité et célébrer. 
- Témoignage des sœurs salésiennes :  

→ écoute sans poser de jugement ;  
→ écoute sans poser de questions ; 
→ écoute sans essayer d’endoctriner. 

- Proximité de toute personne. Ex : Jules était très présent dans les prisons…. Un prisonnier 
disait « il nous écoutait et on était mieux ».   

 

EQUIPE 305 

Veiller à ce que l’Eglise reste ouverte et même progresse de ce côté 
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Attention à ce qu’il n’y ait pas un retour identitaire 

Veiller à ce que les jeunes prêtres respectent bien les responsabilités des laïcs et acceptent de  

collaborer dans un climat fraternel (sans domination). Le risque n’est pas général mais bien présent 

chez certains.  

Repenser l’organisation et la vie des communautés. Elles deviennent trop centrées sur le culte. 

 

EQUIPE 307 

Il faut veiller : 
- à la transmission de la Parole 
- à prendre en compte le vécu 
- à l'éveil des vocations (prêtres, diacres, religieuses..) 
- à savoir faire confiance 
- reconnaître les talents 
-susciter la participation 
-Etre « appelant » 
Ne pas oublier que la France est un état laïc : d'où un manque de culture religieuse ! 
 

EQUIPE 309 

 

- Que l’église n’impose pas aux fidèles des fardeaux qu’ils ne peuvent plus supporter , par ex. 

les personnes divorcées, les rejetés, les condamnées pour avoir dérogé aux préceptes moraux 

de l’église. 

- Que l’église soit ouverte aux fidèles, qu’ils sachent ce qui s’y passe 

- Revoir la condition des clercs qui sont « malmenés » dans l’église, surchargés de travail, 

condamnés à une vie impossible 

- Il faut ouvrir le dialogue, faire le ménage dans sa propre maison  On reçoit trop de directives 

d’en haut sans concertation  Les regroupements de paroisses sont faits sans concertation, 

uniquement en fonction du nombre de prêtres disponibles  

- Les gens qui vivent sur un territoire doivent pouvoir se prendre en main, il ne faut pas vouloir 

tout uniformiser, tout réglementer 

- Savoir aller aux périphéries sans être forcément porteur d’une mission d’église 

- L’avenir de l’église passe par un renouvellement profond de la liturgie. La liturgie n’est pas 

pour le plaisir de l’équipe qui la conçoit et la dirige avec beaucoup de dévouement par ailleurs, 

mais pour les fidèles. Il ne faut pas vouloir en faire trop, ce qui aboutit parfois à rendre les 

célébrations longues et ennuyeuses, il en va de même pour certaines homélies. La liturgie n’est 

plus adaptée aux plus jeunes. 

- De moins en moins de gens dits « chrétiens traditionnels » fidèles aux dogmes et à la morale 

de l’église   De plus en plus de gens en recherche de «  sens »  à leur vie   L’Eglise catholique, 

issue du concile de TRENTE,  a-t-elle quelque chose à dire face à ce double défi ? 

 

EQUIPE 314 

- Sur l’authenticité. 
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- L’ouverture. 

- Mettre en pratique ce qui est proposé. 

- Que les personnes engagées soient des personnes solides sur lesquelles on puisse compter et 

charismatiques. 

 

EQUIPE 316 

- L’accueil dans nos églises ainsi que dans nos presbytères. Mieux  faire connaitre cet accueil par 

voie d’affichage aux portes extérieures de l’église  

- Arriver de bonne heure à la messe pour que les fidèles puissent accueillir le prêtre qui vient 

célébrer ainsi que les gens de passage et les vacanciers. 

- Mieux encadrer les servants d’autel. 

- Chants : préférer des chants familiers pour les célébrations auxquelles assistent des gens peu 

habitués à fréquenter l’église – première communion, professions de foi, obsèques, Noël, 

Pâques. Cette familiarité pourrait encourager les gens à revenir plus régulièrement. 

- -Créer un livret recueil des chants souvent proposés, livret mis à la disposition en entrée de 

l’église  pour améliorer la participation 

- -Maintenir une cérémonie tous les dimanches dans un lieu fixe et à des horaires fixes pour 

rendre plus facile la fréquentation dominicale 

 

EQUIPE 321 

Transmettre la Bonne Nouvelle 

Vivre en chrétien en regardant l'autre comme un frère 

 

EQUIPE 322 

Évangéliser, faire connaître autour de nous par notre exemple l’existence de Dieu et son  
    message. 
 
-   L’Église doit rester un modèle irréprochable de ce qu’elle prêche : 
            -humilité 
            -  savoir reconnaître ses erreurs quand elle en fait (pédophilie, train de vie de la Curie…) 
            -  savoir rester ferme sur certaines prises de position (anti-avortement sauf cas bien spé- 
               cifiques, mariages homosexuels …) 
 
-   L’Église doit montrer plus de souplesse dans d’autres domaines tels que : 
            -communion des divorcés 
            -  contraception 
 
-    L’annulation de mariages (même s’il y a des enfants) semble de plus en plus fréquente. 
             - Bien ? 
             - Pas bien ? 
          Pour nous la question se pose, nous manquons toutefois d’informations pour exprimer un  
          jugement. 
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EQUIPE 324 

Veiller à la fidélité de l'Eglise et à sa mission –  

Chercher l’ouverture de l'Eglise  en allant vers les autres  - les plus démunis – les malades – les 

personnes en solitude – les personnes qui souffrent pour  différentes raisons – 

 Encourager ceux qui s'investissent –  

Veiller  à  l’ accueil de l'autre -la compréhension – la tolérance  -  accepter l 'autre avec ses avantages 

et ses  inconvénients  - étouffer nos discordances  -éviter le chacun pour  soi – s'investir en 

communauté – aider chacun à se sentir  responsable dans l'Eglise – nous avons tous vocation à être 

témoin – vivre la fraternité et la miséricorde – 

 

EQUIPE 328 

 Il faut des chrétiens qui adhèrent au crédo 

 Revaloriser le sacrement (exemple : le mariage) 

 Evangéliser c’est aussi écouter et accueillir dans les églises (exemple : musique) ou sur les 

parvis des églises (exemple : distribution de petits gâteaux en discutant avec les paroissiens)  

 

EQUIPE 329 

 
Il est très important de veiller à la transmission de la foi, à l’annonce de l’évangile, à la prière et être 
au service de nos frères, des pauvres… 
 

EQUIPE 330 

- En priorité sur le SERVICE des VOCATIONS qui doit aider : 

. Les jeunes à discerner l’Appel, 

. Les familles à créer en leur sein les conditions permettant d’y répondre, 

. Les chrétiens à comprendre l’importance de la prière pour les vocations. 

- La formation des prêtres et des formateurs. 

- Le choix des parcours catéchétiques, leur compréhension par les catéchistes et leur adaptation 

à la Mission. 

- La spécificité catholique de l’Enseignement Catholique : 

. choix des chefs d’établissement, 

. choix des enseignants, 

. choix des équipes d’aumônerie et de ses activités. 

- Les mouvements de jeunes et d’ados (scouts, MEJ,…), choix des aumôniers et des conseillers 

religieux pour un prolongement intelligent de la catéchèse. 

- L’ouverture des prêtres et des chrétiens des Côtes d’Armor sur l’Eglise universelle (catholique 

et romaine). 
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EQUIPE 331 

 

La mission de l’Eglise : Evangéliser, prier, célébrer, servir. 

 évangélisation : Chaque chrétien est responsable de l’évangélisation, ne pas craindre de parler 

de Dieu, de l’Eglise, de sa foi. Donner l’exemple. 

  prière : augmenter nos temps de prière personnelle, en famille, collective. 

 célébrations : Ne plus supprimer des célébrations …Prier pour obtenir des prêtres. 

 service : en s’ouvrant aux autres. 
     En participant selon nos moyens aux services de la paroisse. 
     En faisant vivre la fraternité au sein de notre vie : c’est l’amour de Dieu qui nous aide 
à aimer nos frères. 
En fait pour que l’Eglise reste fidèle à sa mission il faut que tous les chrétiens se sentent responsables. 

 

EQUIPE 336 

Pour que l'Eglise reste fidèle à sa mission, l'attention aux pauvres et aux malades, la fraternité sont 

importantes. 

Que la possibilité de nourrir sa foi soit donnée à tous, la messe dominicale étant très diversement 

suivie selon les âges. Par contre, beaucoup de gens sont intéressés par les sessions, les temps de 

retraites. Pour les personnes plus engagées, les temps de formation sont importants. 

Il faut aider chacun à se sentir responsable de la mission et de la vie de l'Eglise. 

Il faut savoir accueillir, savoir aider les autres à faire leur place. 

 

EQUIPE 338 

Nous devons prendre le Christ comme modèle de vie. Il était un modèle en matière d'innovation 

d'ouverture d'esprit de compassion 

Nous devons mettre l'amour et le respect des autres au cœur de nos vies 

 

EQUIPE 340 

- Veiller à maintenir l’espoir et la foi dans l’homme chez soi et autour de soi 

- Que les fidèles s’ouvrent aux nouveaux venus, qu’ils ouvrent la communauté avec un accueil 

et un accompagnement 

- Plus d’humilité  

 

EQUIPE 343 

Sur l’humilité de l’Eglise, comme aux  1ers siècles, sur son esprit de fraternité.  
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EQUIPE 344 

Agir, accueillir, être ouvert et ne pas mépriser, 
 
Etre attentif aux personnes, les écouter et les encourager, 
 
Parler de sa foi en toute simplicité. 
 

EQUIPE 345 

 montrer l'exemple 
 faire vivre la fraternité 
 veiller sur nos prêtres peu nombreux. On leur demande beaucoup (trop de réunions) et ils 

n'ont plus le temps de visiter leurs paroissiens qui sont dans la solitude, de vivre leur mission 
de prêtre. 

 

 

EQUIPE 352 

Communication : ex les messages du Pape 

Communication  (par l'intermédiaire de journaux) pour que l'Eglise vive, pour montrer l'importance de 

la vie des écoles catholiques 

Formation (pour comprendre et mieux répondre aux autres religions…) 

Adapter notre langage sans dénaturer le message évangélique (Pape François 

Bonne communication en étant bien formé +++ 

 

EQUIPE 353 

Il faut s’attacher au message évangélique, à sa source, à portée de tous. 
 

EQUIPE 354 

 La fidélité passe par la prière : se centrer sur le Christ. Veiller à ce que le message de l'Evangile 
soit au centre, contempler le Christ. Garder au cœur de toute action la contemplation du visage 
du Christ et le désir de le suivre. 

 La fidélité passe par l'authenticité d'une vie de prière. 

 La fidélité passe par des lieux et des personnes (prêtres notamment) accueillants, favorisant 
l'unité et la fraternité. 

 Ne pas tomber dans le consumérisme (comme dans la société) : messes, sacrements... 

 Faire attention aux plus fragiles, aux pauvres de cœur, à ceux qui parlent peu...Aller vers les 
plus timides. Ne pas avoir peur d'accueillir. 

 Mettre en place des lieux d'écoute permanents (comme ce synode, c'est très dynamisant! mais 
pas de façon occasionnelle).Des personnes constamment à l'écoute. Un lieu pour déposer des 
idées nouvelles à tout moment. Avoir constamment la préoccupation de sonder régulièrement 
les chrétiens. 
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EQUIPE 355 

Pour que l’Église reste fidèle à sa mission : 

 la mission de l’Église est d’aider l’humanité à vivre en paix.  C’est le message du Christ : 

« Aimez-vous les uns les autres » ; 

 l’Église doit veiller pour suivre l’évolution du monde. Le plus important est de « faire vivre 

la fraternité » dans le monde d’aujourd’hui avec les moyens : « Évangéliser, prier, célébrer, 

servir ». « L’affirmation de la résurrection de notre Seigneur et de sa Présence Réelle et 

Concrète dans la Sainte Hostie consacrée par le Saint Esprit qui donne Vie par  l’action du 

Père et du Fils, l’Hostie n’a pas la couleur et le goût de la chair mais du  pain comme l’a 

voulu Jésus afin que tous puissent le recevoir sans dégoût, par  l’action du Saint Esprit ce 

pain devient réellement son Corps, tout comme le vin  devient le Précieux Sang mais sans 

le goût du sang. Tout comme la Présence de Jésus auprès de chacun d’entre nous, ce dont 

on ne  parle pas ou que l’on n’affirme pas. Si on n’appelle pas, on ne reçoit aucune réponse, 

ou on ne sait pas écouter, ou on ne veut pas écouter. 

 

EQUIPE 359 et 367 

 Qu’elle ne s’enlise pas dans des questions de structures  mais qu’elle ait le souci de  

vivre de l’amour de Dieu  

d’aimer Dieu et les autres.  

 

 Lire la Parole de Dieu personnellement  

 

EQUIPE 361 

Se ressaisir de la pédagogie du Christ. 
Renforcer la fraternité au sein de la communauté. 
L’accueil des plus faibles, des plus fragiles, l’ouverture aux périphéries. 
La qualité des homélies. Messe sommet et source, rassemblés pour être envoyés. 
Responsabiliser chaque baptisé. 
Encourager et proposer l’étude de la Bible notamment de chaque évangile, source fondamentale. 
Former les laïcs aux propositions de différents parcours qui aident à grandir dans la foi.( B’Abba, 
Alpha…). Développer un partenariat solide et confiant entre les prêtres et les laïcs volontaires. 
Apprendre « à faire » avec moins de prêtres.  
Inventer une nouvelle Eglise qui ne peut plus être centrée sur le clergé et les sacrements. Adapter les 
moyens d’évangélisation au terrain en pensant à la nécessité du renouvellement des engagés laïcs 
vieillissants qui s’épuisent dans l’attente d’une relève. 
Aider chacun à réaliser ce qui unifie sa vie. 
 

EQUIPE 364 
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Veiller sur la foi, la prière, le respect (on a trop laissé faire n’importe quoi dans le bâtiment église)  et 

la beauté des lieux sacré pour inciter à la prière ; présence de l’Eglise dans les moyens de 

communication, les réseaux 

 

EQUIPE 365 

1 – a) S’intéresser et se pencher sur la misère morale bien plus préoccupante et bien plus grave parce 

ce fondamentalement destructrice que la misère matérielle. Dire et surtout montrer que la foi est 

rayonnante et contagieuse. C’est un refuge une source inépuisable de bonheur et d’espérance. Il nous 

faut être des exemples pour nos frères, des exemples de bonheur, de sérénité et d’espérance. Rappeler 

les fondamentaux de la foi, peut-être expliquer ou réexpliquer leur bien-fondé ; inciter et promouvoir 

cette expérience exceptionnelle qu’est la foi. Enfin vivre en vérité l’Amour fraternel. 

    b) Promouvoir les œuvres caritatives locales (AFC, St VINCENT DE PAUL, MALTE, SECOURS 

CATHOLIQUE etc…) 

 

2 – Montrer que l’on existe, et que l’on est actif par une présence effective dans la vie sociale et 

associative. Le Prêtre est une personnalité qui doit prendre et tenir sa place dans la société et encore 

plus lorsque ladite société est notoirement laïque et athée. Il faut faire parler de soi comme d’autres 

font parler d’eux. La santé des âmes vaut  au moins celle du corps. 

Un gros effort de communication est à mener pour signaler son existence, affirmer sa vitalité, 

revendiquer son identité. Faire de la différence une force, un atout car c’est une réelle occasion 

d’enrichissement mutuel. Nous pouvons sans doute recevoir mais aussi et peut-être davantage 

apporter.  

Le message doit être clair, net tranché et courageux ce qui ne l’empêche pas d’être courtois ni 

chaleureux, néanmoins ferme. Nous disons vraiment ce que nous pensons, sans ambiguïté ni faux 

semblant.  

 

EQUIPE 366 

Qu’elle reste/ devienne de plus en plus évangélisatrice pour les jeunes … l’avenir du monde c’est les 

jeunes !!! 

Accompagner en proximité les jeunes qui vivent une expérience importante dans leur vie de foi  

Qu’elle prenne soin des vieux, en fin de vie ; que l’église n’oublie pas la fidélité des gens à l’église 

durant toute leur vie lorsqu’ils ne peuvent plus se rendre à l’église et qu’ils ne sont plus connus des 

nouvelles équipes. 

Qu’elle vienne aux deux extrémités de la vie. 

 

EQUIPE 371 
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-Ce qui est important en premier lieu, c’est de prier, de méditer la parole de Dieu, et d'avoir des lieux 

pour se ressourcer, pour maintenir une santé spirituelle. 

-Rencontrer Dieu dans la prière, avec complicité et tendresse, le contempler, nous laisser faire, par lui, 

nous laisser surprendre par lui. 

-Faire silence dans l’Église... 

-Veiller à la fidélité de l’Église.... Être veilleur, et porteur d'unité et de fraternité. 

- Chercher l'ouverture de l’Église, en allant vers les autres : (malades et souffrants de toutes sortes et 

de tous maux). 

 

EQUIPE 371 BIS 

 Ne pas rester sur une liturgie rigide 

 Accueillir et confier des responsabilités en acceptant de ne pas rester dans la rigidité 

 Créer une chorale, au niveau de la paroisse, qui participerait à tous les « évènements » de celle-

ci en fonction de la disponibilité des personnes 

 Ne pas hésiter à « appeler » 

 Ne pas rester sur les personnes du relai qui prépare la célébration pour les interventions 

(lectures..) ; ouvrir la demande sur place (ça se fait déjà dans certaines paroisses ou relais) 

 Ne pas « brider » 

 Favoriser les échanges au cours des célébrations plutôt que des homélies « intellos » et qui n’en 

finissent plus 

 

EQUIPE 375 

- Être force de proposition et non d’imposition en favorisant la fraternité, la convivialité. 
 

EQUIPE 376 

La communication sur certains sujets "brulants". 
Une Eglise non juge mais accueillante. 
Une église pour tous, riche ou pauvre et qui ne tombe pas dans certains travers. 
Réfléchir à la place des femmes, des diacres ou diaconesses. 
 

EQUIPE 377 

Rester fidèle à la Parole de Dieu.  
Christ est Amour. Que l’Eglise garde ses enseignements d’accueil, partage, tolérance, écoute, entraide, 
le vivre ensemble. 
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EQUIPE 383 

Veiller à transmettre un message plutôt que de vouloir maintenir des structures  
L’Eglise ne doit pas avoir peur des changements  et se figer dans les traditions car le monde actuel est 
en mutation 
Conserver nos valeurs 
Aider les personnes en lisière de l’Eglise à se mettre en route vers Jésus 
Pour les jeunes les rassemblements festifs sont importants 
Importance de la ferveur collective pour les fidèles 
 

EQUIPE 384 

L’accueil de tous y compris des plus faibles, des plus pauvres, des plus éloignés de l’Eglise, à l’image du 
Christ avec la Samaritaine, la femme adultère … 
 
La qualité des temps communautaires, de la place des jeunes, de la liturgie (accueil des jeunes, 
participation, compréhension, explications), de la catéchèse, de la préparation aux sacrements. 
 
 

EQUIPE 386 

 
- Accueil, ouverture, écoute. Vivre vraiment la fraternité sans rejet. 
- Veiller à ce que tous les acteurs de la pastorale restent serviteurs : importance de donner un 

mandat. 
- Veiller à ce que les EAP ne deviennent pas des ghettos. 
- Veiller à la formation des personnes en responsabilité pastorale. 

 
- La première mission des couples c’est prendre soin de leur famille. Que cela ne s’oublie pas 

quand des responsabilités leur sont confiées. Etre vigilant sur ce point. 
- Aider les jeunes à découvrir leurs talents. 

 
 

EQUIPE 388 

 
*Le contact, l’accueil, la parole simple et compréhensible pour tous… Pas de langage trop 

théologique… S’inspirer du Pape François : tout le monde le comprend et il met en pratique ce qu’il 

enseigne. 

*S’adapter à la société actuelle … au milieu dans lequel on se trouve.. ;EX. des cultivateurs qui avaient 

l’habitude d’aller  à la messe régulièrement ne peuvent plus y aller comme ils le voudraient : unique 

messe à 18H30 le samedi… c’est le moment de la traite  etc… etc… Y réfléchir au plan zone… Penser de 

même aux gens qui ont des horaires précis… Associer les gens , consulter avant de prendre des 

décisions en EAP ou ailleurs… 

* Pas de fantaisie pour fixer les horaires des Messes : toujours à telle heure au même endroit… 

 
 

EQUIPE 390 
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Prière  
accueil  ( si les gens ne se sentent pas accueillis, ils ne reviennent pas) 
Fraternité 

 Ce synode est important: L'Eglise doit évoluer, remettre des choses en question, s'adapter aux 

jeunes...Elle doit se mettre au goût du jour pour aller rejoindre les jeunes 

 Quelle place pour les femmes? Ce sont les mamans qui transmettent...Les responsabilités, les 
instances décisionnelles sont beaucoup tenues par des hommes 
 

 

EQUIPE 397 

 
Qu’elle reste fidèle à la parole du pape François, fidèle à la parole du Christ. 
 
Toujours faire coïncider LE DIRE et LE  FAIRE 
 
 

EQUIPE 401 

 
- Témoigner de la miséricorde de Dieu telle que le Pape nous le demande  

- Renforcer la formation des laïcs susceptibles d’assurer un service d’Eglise 

- Oser appeler 

- Prendre du temps pour accueillir… écouter… 

- Veiller à la qualité de la liturgie (célébration des sacrements – qualité des homélies 

(nourrissantes !) et des eucharisties 

- Susciter par différents moyens les vocations spécifiques  (prêtres/religieux/missionnaires/ 

laïcs consacrés) 

 

EQUIPE 407 

 
 Poursuivre et développer la fraternité  auprès des personnes seules, isolées, âgées 

 Faire en sorte que l’Eglise soit simple,  à la portée de tous 

 Trouver des moyens concrets pour rejoindre ceux qui sont loin de l’Eglise  

 Accompagner les jeunes couples mariés et les enfants après la confirmation. 

 

EQUIPE 410 

 
Il convient de veiller : 

- au soin (nécessité et esprit) de l’évangélisation, 
- veiller à la profondeur des témoignages, à l’exigence de la Miséricorde « pilier de la vie de 

l’Eglise », à garder «  les lampes allumées » de Foi, d’Espérance  et de Charité ! 
 
Il est nécessaire : 

- nécessaire d’accueillir et d’accepter l’autre, 
- nécessaire de l’éclairer, le former, le guider, l’accompagner, 
- nécessaire d’accorder à chacun une place, selon ses « talents » 
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EQUIPE 411 

 Transmission du message évangélique à toutes les générations 

 Catéchèse et pastorale des jeunes 

 Préparation aux sacrements de qualité 

 Accueil et Fraternité 

 Service du frère  

 Célébration des sacrements 

 

EQUIPE 412 

Rester tolérante et ouverte, pédagogue 

Dans une société où la foi ne se transmet plus dans les familles, il est primordial qu’elle soit transmise 

au moins par l’école. 

 

EQUIPE 415 

 

Il faut  être ouvert à tout en respectant les valeurs religieuses de chacun. 

 

EQUIPE 416 

Se grouper, former des équipes soudées, pour étudier ensembles l’Evangile. Chercher les moyens de 
l’étendre à d’autres (auprès de nous ou au loin). 
Combattre les susceptibilités, accepter les remarques. Ne pas empiéter sur le rôle des autres. S’en tenir 
à sa responsabilité. 
 Se réserver des temps d’adoration. 
 

EQUIPE 417 

-veiller à ce que la transmission de la foi soit simple, message clair, court, imagé, compréhensif, centré 

sur l’essentiel : la FOI, l’ESPERANCE et la CHARITE  

- veiller à ce que les sacrements soient au plus proches de l’esprit des premiers chrétiens : par exemple 

ne pas être trop procédurier pour le baptême des adultes, beaucoup de complications rebutent des 

« candidats » au baptême. Proposer aux jeunes le sacrement de la confirmation assez tôt, car dès que 

l’adolescence arrive les blocages d’ordre personnels sont nombreux et peu propices à une mise en 

avant, le jeune se « bute » facilement 

-veiller à écouter le pape et diffuser sa pensée 

-veiller à la vérité 

-veiller à conserver la générosité de l’église pour les plus nécessiteux (attention aux dépenses 

somptuaires inutiles, aux campagnes de publicité couteuses pour le denier du culte) 

-veiller à maintenir une aumônerie hospitalière, la maladie, la vieillesse sont des périodes de 

fragilisation extrême, de dénuement spirituel  
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-veiller à soutenir la famille, creuset d’une future génération plus forte, mieux armée dans un monde 

matérialiste et permissif (rappel des fondamentaux) 

-veiller au maintien des écoles catholiques : l’actualité nous montre la vue de jeunes terroristes 

déboussolés avec des repères mortifères, influençables ;  l’école doit prendre le relai de certaines 

familles défaillantes dans la construction d’une moralité et d’une éthique chrétienne pour la jeunesse 

-veiller à la visibilité de nos racines chrétiennes en Bretagne : respect des calvaires, fontaines, 

oratoires, chapelles et lieux de cultes. Dans le respect de la laïcité, dialoguer avec les pouvoirs publics 

pour la préservation de notre héritage ancestral breton 

 

EQUIPE 421 

Il faut surtout veiller à la qualité des célébrations. Il faudrait que les personnes présentes soient 
marquées par la qualité de ce qu'elles vivent. C'est à tous ceux qui sont impliqués dans la vie de l’Église 
de peut-être se remettre en cause et d'être déjà convaincus de ce qu'elles font. Il y a dans trop 
d'attitudes un manque de conviction qui fait que les personnes présentes ne peuvent être attirées par 
l’Église et ce qu'elle propose. 
 
Toutes ces remarques peuvent paraître négatives et pessimistes mais elles reflètent la réalité du 
terrain dont peut-être nos responsables sont un peu loin.  
 

EQUIPE 423 

- Vivre la fraternité, la communauté, le partage 
- Vivre la solidarité 
- Dispenser une connaissance de l’Evangile, permettre la pratique religieuse 
- Ne pas trop solliciter le portefeuille des gens 
- Veiller au rapport de l’Eglise avec les gens 
- Lui donner un nouveau visage pour que les jeunes s’y retrouvent 
- Arriver à ouvrir un peu plus nos églises (bâtiment) 

 

EQUIPE 424 

Il faut que l’église soit repérable et que nous puissions la découvrir autrement. Le monde évolue très 

vite d’où une angoisse du changement, il faut s’adapter continuellement. La modernité est à la fois 

positive et négative. Comment l’Eglise va-t-elle être proche de ceux qui restent sur le bord de la route 

et dans la précarité. Les sectes profitent de cette fragilité. 

Comme le Pape François, il faut garder une certaine simplicité, authenticité et beaucoup d’humilité. 

Comment pouvons-nous encore annoncer l’Evangile aujourd’hui ? Peut-être en communiquant avec 

les moyens d’aujourd’hui, internet… 

 

EQUIPE 426 

- Accueillir tous les gens sans barrières 
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- transmettre par la catéchèse 

- En ce qui concerne les évènements concernant la société civile comme les conflits sociaux, l'Eglise 

trop en retrait. 

 

EQUIPE 428 

- Que l’Eglise soit accueillante, aimante et partageuse ; 
- Ouverte aux actualités et qu’elle s’engage dans la vie sociale 
- Il faut des missionnaires, des hommes de foi, dans la transmission de la foi à l’église et dans 

l’enseignement dit catholique (écoles). 
- Que les églises restent ouvertes pour donner la possibilité de se recueillir.  
- Il faut que l’Eglise soit tolérante tout en restante fidèle à ses valeurs transmis par Christ. 
- Que les laïcs s’engagent plus. 
- Il faut évangéliser/catéchiser les adultes 
- Expliquer la messe, la rendre plus accessible à chacun : enfants, jeunes, adultes. 
- Vivre l’Eucharistie comme rassemblement autour du Christ qui est au centre et pas comme un 

spectacle.  
- Pouvoir se rencontrer entre les chrétiens mais d’abord avec Jésus présent dans l’Eglise.  
- Réunir les gens qui prient, faire des groupes de prière 
- Adorer le Saint Sacrement – la présence réelle du Christ au milieu de son peuple 
- Célébrer les messes pour les anniversaires, pour de remerciements pas que pour les morts.  
- Transmission de la vérité de la foi – pour que nous savions vraiment qui est Dieu, comment 

croire et comment aimer Dieu en vérité 
- Oser témoigner du Christ 
- Vivre vraiment la présence du Christ dans l’église 
-  

 

EQUIPE 430 

 

Savoir accueillir, accepter les gens avec leurs différences ; éviter les jugements de valeur ; avoir du 

respect pour autrui ; être à l'écoute ; 

Évoluer et concilier Eglise et société (certains textes ...trop "macho "); 

Travailler dans la paix et l'harmonie  

 
 

EQUIPE 436 

 

Nous devons être accueillants et ouverts, prêts au dialogue. Chaque personne doit trouver sa place 

dans l’Eglise. 

 

EQUIPE 437 

-transmettre des paroles simples, concrètes pour mettre en action les paroles de Dieu. 
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-n'oubliez personnes, penser à être accueillant aux gens de passages, aux malades, aux personnes 

âgées, aux jeunes, 

-savoir se retourner vers les autres, et ne pas juger 

 

EQUIPE 441 

Que L’Eglise reste avant tout fidèle à L’Evangile avec le Partage Eucharistique. 

L’Eglise doit avoir une mission d’évangélisation : catéchèse, partage d’Evangile … 

Elle doit être ouverte, à l’écoute avec le sens du partage, le souci du plus petit, le respect de chacun et 

du monde qui nous entoure. 

Elle doit aider les personnes dans les dures épreuves de la vie en les accompagnant, en priant avec eux 

et pour eux. 

 

EQUIPE 450 

-proposer des temps de prière, des temps d'approfondissement de la Parole de Dieu. 
-proposer des célébrations priantes, pleines de sens où chacun se sente accueilli, reconnu.. 
-avoir le souci des personnes en souffrance. 
-savoir accueillir les gens, avoir une écoute toujours bienveillante. 
-ne porter aucun jugement. 
-continuer à proposer de la catéchèse pour les enfants et les jeunes. 
 

EQUIPE 451 

 Rendre plus attractive les célébrations par des chants nouveaux, de la musique sans toutefois 

qu’il y ait des dérives  

 

EQUIPE 456 

Aller vers les autres 

Être présent quand il y a un évènement local (sportif, fête des chasseurs ou autre, présence d'un prêtre 

lors des pardons). 

Se montrer 

La chaleur humaine, l'accueil de chacun comme il est. 

 

EQUIPE 458 

- Rester proche du vécu, de la réalité du terrain : situations familiales difficiles, deuils... 
- L'église doit s'adapter à la société actuelle 
- Savoir accueillir ceux qui « reviennent » sans porter de jugement (personnes divorcées ou séparées...) 
- Être à l'écoute 
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- Proposer aux personnes âgées qui ne peuvent se déplacer seules de les emmener à la messe du 
dimanche 
 

EQUIPE 459 

 
(Faire) vivre la fraternité. 

Quand les 70/80 ans ne seront plus là, qui restera-t-il ? 

Accueillir les gens comme ils sont. 

"Je fais mon travail d'évangélisation à mon cabinet, je nomme "énergie" ce que d'autres nomment 

"Dieu" 

"Je ne me sens pas responsable de la mission de l’Église, car je ne me sens pas responsable de ce que 

font ou pensent les autres, chacun est responsable de lui-même." 

 
 

EQUIPE 465 

Evangéliser = faire connaître la Parole de Dieu et son amour pour nous. 
 

 Catéchèse 

 Enseignement et partage de la Parole 

 Homélies nourrissantes pour notre vie de foi. 

 Souci de tous, particulièrement des plus fragiles 

 Propositions et Accueil des sacrements 

 Invitation à la Prière 
 

EQUIPE 510 

Veiller à respecter les directives, les orientations et les données prises par notre Pape et notre Evêque. 

 

Veiller à ce que l’Eglise se mette au niveau de la population, qu’elle soit une Eglise de proximité. 

 

Veillez à ce que l’Eglise ne fasse pas de différence entre les riches et les pauvres ; que l’argent ne joue 

pas un grand rôle ou un rôle important. 

 

Conserver en mémoire les paroles du Pape qui a invité les jeunes à ne pas rester sur un divan mais à 

bouger. 

 

EQUIPE 513 

A avoir un regard toujours plus aimant, plus confiant envers tous 
A transmettre la foi dans la réalité du temps avec créativité 
A être reconnaissante du don de la grâce du Christ en chacun  
A être solidaire et particulièrement des plus pauvres 
 

EQUIPE 516 
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- meilleure compréhension de ce qu'est d'être chrétien 

- accès à l’Évangile, à la Bible 

- exigences vis à vis des laïcs  dans des missions spécifiques de la part d’autres bénévoles et    des 

chrétiens  en général : quel soutien,  les responsables de l’Église ont-ils  vis à vis d'eux ? 

 

EQUIPE 517 

Que les religieux nous montrent l’exemple, qu’ils nous guident sur le bon chemin vers le Christ, que 
nos prêtres soient de saints prêtres 
- Que les personnes engagées dans l’Eglise nous donnent l’exemple de la droiture et la sainteté 
- Moins de jugements et de discorde entre les chrétiens 
- Accepter plus les divorcés-remariés et leur donner des engagements, Jésus a pardonné à la femme 
adultère et à la Samaritaine. 
- Que les chrétiens restent fidèles à l’Evangile 
- Des prêtres accueillants, écoutant, disponibles aux pauvres en âme et en souffrance 
 

EQUIPE 523 

La fraternité : Malgré les différences  des personnes que nous côtoyons en Eglise. 

Avec les chrétiens,  on va avoir un regard  fraternel. Aimer grâce à Dieu. 

« Aimons ceux que nous aimons et ceux que nous n’aimons pas assez …. » 

Veillez que  l’Eglise soit de son temps, pas en décalage. 

Une Eglise diverse pas qu’une Elite. 

Une communauté qui ne doit pas se refermer sue elle-même. 

 

EQUIPE 526 

Le catéchisme 

Les différentes façons de prier : la rencontre, la beauté, etc. 

Attirer de nouvelles forces dans les équipes engagées 

Quitter son individualisme 

Participer aux mouvements caritatifs (collecte, dons, …) 

Se sentir solidaires les uns des autres (comme après les attentats) 

Continuer à apporter le message du Christ 

Rester vigilant 

Soutenir notre clergé (affaire Mgr Barbarin) 

 

EQUIPE 530 
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L’Eglise doit assumer en Qui elle croit et sa fidélité aux évangiles ; elle doit l’affirmer publiquement par 

la voix de ses pasteurs : évêques, conférence des Evêques (pas de repentance ou de repli sur elle-

même), prêtres. 

On entend le Pape, pas les Evêques de France ou seulement quelques-uns. 

Il y a une attente de bergers, de pasteurs par les chrétiens d’aujourd’hui, pratiquants compris. 

La mission de l’Eglise n’est pas une suite de « comment » mais de « pourquoi ». Evangéliser, prier, 

célébrer, servir, faire vivre la fraternité …  et Dieu ?? Exemple le Secours Catholique de Plouha : 

pourquoi catholique ? Cela a-t-il un sens pour ceux qui agissent ? Ces associations ou mouvements 

participent-ils à l’évangélisation ? 

« Voyez comme ils  s’aiment » nous dit l’évangile.  Ce qui se voit est ce qui se vit : comment vivent les 

catholiques pratiquants ? Mission longue et difficile car la civilisation actuelle est celle de l’instantané 

et du surmédiatisé. L’amour dans nos communautés est-il visible ? 

Rester disponible chaque jour à l’action de Dieu, en accueillant les évènements qui sont donnés à vivre 

par le Seigneur et les vivre avec le soutien de la Communauté. Sans elle on ne produit rien. 

Foi plus forte avec la fréquentation des charismatiques. La Foi est trop intellectualisée. Rester 

disponible à l’action de Dieu et la prière féconde rester ouverte à la surprise. 

Comme le Christ et les apôtres sont allés au-devant des foules pour les enseigner, l’église doit 

communiquer et le presbyterium ne pas s’autocensurer par une idée fausse de la laïcité. 

 

EQUIPE 533 

La mission de l’église est d’aller rejoindre les gens là où ils sont, de donner à chacun une part active. 

 Elle doit aussi trouver de nouveaux moyens pour rencontrer les jeunes : 

 il paraît souhaitable aussi de donner vie à de nombreux lieux de cultes : églises et chapelles ouverts, 

surtout pendant  les vacances. 

 Enfin, il est important de faire vivre et d’alimenter le site internet de la paroisse.  

Enfin, que nos maisons paroissiales soient des lieux d’accueil et d’écoute largement ouvertes. 

 

EQUIPE 540 

Il faut être clair dans le terme de mission : culte, éducation, près des pauvres, des malades. Gérer les 

affaires de l’Eglise est différent de sa mission. 

Etre là où la vie est menacée, sauver la planète. 

Prier sans cesse. 

 

EQUIPE 543 

-L’Eglise a perdu bien des fidèles. 
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- Evangéliser, prier, célébrer sont des ressourcements, qui nous sont donnés par le baptême. 

- C’est surtout vivre la fraternité qui semble le mission des chrétiens. 

Comment sommes-nous chrétiens ? On est devenu très individualiste.  

-S’engager, se faire proche. 

-Accueil dans l’Eglise : LAISSER LE PLACE AUX DIFFERENCES, AUX JEUNES ! 

La « tradition » est trop prégnante, la messe est une routine triste. Accepter que cela se fasse 

autrement et passer le relais. 

Il faut des jeunes pour que les animations soient vivantes et différentes, il faut qu’ils prennent leur 

place, et qu’on les laisse animer avec leurs musiques jeunes, être ensemble autrement. 

Les rythmes de la vie actuelle sont des obstacles. 

Les jeunes partent pour leurs études et formations. Quels sont les lieux de rencontre des jeunes 

aujourd’hui ?  Faut-il rechercher un lieu pour l’ouvrir aux jeunes et des personnes pour l’animer ? 

Comment on rejoint les familles ? 

Savoir donner du temps à des priorités. 

Tenir compte de la fatigue des prêtres qui diminuent en nombre. En qualité de laïcs chrétiens, savoir 

aider les prêtres. Prendre le temps de la rencontre. Savoir aller chercher de l’aide. 

 

EQUIPE 546 

Qu’il y ait  toujours des prêtres ici et ailleurs 

La qualité de l’accueil en église, la tolérance à l’égard de toutes les croyances et non croyances 

 

EQUIPE 549 

-L’Eglise doit s’adapter à l’évolution de la Société pour les Femmes et les Hommes de notre temps. 

Entre autres : 

                 -Un accueil plus ouvert et plus joyeux 

                 -L’accueil des Divorcés ( Ils ne sont pas toujours coupables) 

N’ont-ils pas droit à la Miséricorde ? 

                 -Le retour à la Confession individuelle n’est pas une évolution positive de l’ Eglise alors que 

VATICAN 2 avait été plus ouvert 

 

EQUIPE 552 

Assurer la catéchèse des enfants en relation  avec les temps liturgiques.  

Une catéchèse pour adultes. 
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La confirmation des jeunes 

Formation obligatoire pour les personnes  en responsabilités 

L`amour fraternel dans nos relais avec le partage des responsabilités 

Faire équipe et aller dans la même direction 

 

EQUIPE 553 

Garder la vérité des Evangiles  
Veiller sur La transmission de l’espérance  
La non dégradation du sacré, de la tenue vestimentaire. 
Veiller sur les  gens qui dorment dehors. 
 

EQUIPE 558 

Il faut veiller à ne pas faire de l’évangélisme : que la messe reste solennelle et ne devienne pas un 

spectacle. 

 

EQUIPE 564 

– Etre en cohérence avec soi-même 

– Echanger et parler en vérité 

– Etre vigilant avec soi-même en résonance avec la Parole 

– Accueillir et communiquer à l'intérieur de l’Eglise. 
 

EQUIPE 604 

Pour que notre Église diocésaine reste fidèle à sa mission, il faut qu’elle soit en communion avec l’Église 

universelle. 

 

CONGRÉGATION POUR LE CLERGÉ  

DIRECTOIRE POUR LE MINISTÈRE ET LA VIE DES PRÊTRES 

64. Respect des normes liturgiques 

La liturgie est l'exercice du sacerdoce de Jésus Christ, « le sommet vers lequel tend l'action de l'Église, 

et en même temps la source d'où découle toute sa vertu ». Elle est donc un domaine où le prêtre doit 

avoir particulièrement conscience d'être ministre pour obéir fidèlement à l'Église. « Le gouvernement 

de la liturgie dépend uniquement de l'autorité de l'Église : il appartient au Siège apostolique et, dans 

les règles du droit, à l'évêque ». C'est pourquoi le prêtre n'ajoutera, n'enlèvera ne changera rien de sa 

propre initiative en ce domaine. 
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Cette norme vaut spécialement pour la célébration des sacrements, qui sont par excellence des actes 

du Christ et de l'Église, et que le prêtre administre pour le bien des fidèles « in persona Christi » et au 

nom de l'Église.  

Les fidèles ont un vrai droit à participer aux célébrations liturgiques comme le veut l'Église, et non pas 

suivant les goûts personnels de chaque ministre ou suivant des particularismes rituels non approuvés, 

expressions de groupes qui tendent à se fermer à l'universalité du Peuple de Dieu. 

66. Obligation de l'habit ecclésiastique 

Dans une société sécularisée et qui tend au matérialisme, où les signes extérieurs des réalités sacrées 

et surnaturelles disparaissent souvent, on ressent aujourd'hui particulièrement la nécessité que le 

prêtre — homme de Dieu, dispensateur de ses mystères — soit reconnaissable par la communauté, 

également grâce à l'habit qu'il porte, signe sans équivoque de son dévouement et de son identité de 

détenteur d'un ministère public. Le prêtre doit être reconnu avant tout par son comportement mais 

aussi par sa façon de se vêtir, pour rendre immédiatement perceptible à tout fidèle et même à tout 

homme son identité et son appartenance à Dieu et à l'Église. 

Comment ce directoire est-il appliqué dans notre diocèse ? 

 

JEAN-PAUL II LETTRE APOSTOLIQUE EN FORME DE «MOTU PROPRIO» 
MISERICORDIA DEI SUR CERTAINS ASPECTS DE LA CÉLÉBRATION DU SACREMENT DE PÉNITENCE 
« La confession individuelle et intégrale avec l'absolution constitue l'unique mode ordinaire par lequel 
un fidèle conscient d'un péché grave est réconcilié avec Dieu et avec l'Église ; seule une impossibilité 
physique ou morale excuse de cette confession, auquel cas la réconciliation peut être obtenue aussi 
selon d'autres modes ».  
C'est pourquoi « tous ceux auxquels est confiée, en vertu de leur fonction, une charge d'âmes sont tenus 
par l'obligation de pourvoir à ce que les confessions des fidèles qui leur sont confiés soient entendues, 
lorsqu'ils le demandent raisonnablement, et de leur offrir la possibilité de se confesser individuellement 
à des jours et heures fixés qui leur soient commodes ». 
[…] l'absolution à un ensemble de pénitents, sans confession individuelle préalable, revêt un caractère 
exceptionnel et ne peut pas être donnée par mode général [...] sauf : 
1º si un danger de mort menace et que le temps n'est pas suffisant pour que le ou les prêtres puissent 
entendre la confession de chacun des pénitents ; 
2º s'il y a une grave nécessité, c'est-à-dire si, compte tenu du nombre de pénitents, il n'y a pas assez de 
confesseurs disponibles pour entendre comme il le faut la confession de chacun dans un temps 
convenable, de sorte que les pénitents, sans qu'il y ait faute de leur part, seraient forcés d'être privés 
pendant longtemps de la grâce sacramentelle ou de la sainte communion ; mais la nécessité n'est pas 
considérée comme suffisante lorsque des confesseurs ne peuvent pas être disponibles pour le seul motif 
du grand afflux de pénitents, tel qu'il peut se produire pour une grande fête ou un grand pèlerinage » 
[…] 
Restant sauve l'obligation « de confesser fidèlement ses péchés graves au moins une fois par an ». 
 
Comment est appliqué ce « motu proprio » dans notre diocèse ? 

 

EQUIPE 608 

L'Eglise, détentrice des évangiles,  doit évangéliser, prier, célébrer, servir et faire vivre la fraternité. 
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EQUIPE 611 

Se nourrir de la Parole  

Mettre toujours plus l’accent sur l’Amour, la miséricorde sans cesser d’appeler à la conversion  

 

EQUIPE 612 

- L’étude et le respect scrupuleux des Ecritures, base de notre foi. 

- Il faut prendre conscience que l’Eglise est ouverte à tous, qu’elle est faite de pécheurs. La mission de 

l’Eglise ne doit pas se limiter à quelques bons chrétiens pratiquants. Il faut aller vers les plus pauvres, 

les marginaux, les malades, les personnes en difficulté. Il faut développer dans l’Eglise une fraternité 

visible et bien réelle. 

- L’Eglise se doit de faire connaître la miséricorde et l’amour du Seigneur. Chaque être humain a un 

parcours différent, souvent chaotique. L’Eglise doit proposer sans relâche le sacrement du Pardon. Elle 

se doit aussi d’être compatissante, à l’écoute envers ceux qui souffrent (deuils, etc … ) 

- Pour conserver un minimum d’autorité aux prêtres, il ne faut pas tomber dans l’excès du tutoiement 

et des bisous à tous.  Le mot « vous » n’a jamais empêché la fraternité. 

- Chaque chrétien doit apprendre à « écouter l’autre », à le respecter. 

 

EQUIPE 613 

Il nous faut être vigilants et continuer à évangéliser là où nous sommes, à enseigner, à annoncer 

l’Évangile en appelant et en formant. 

Se retrouver pour prier ensemble et favoriser les temps forts que sont les pardons et pèlerinages. 

Former à la prière contemplative et à la vie intérieure, inventer des nouvelles formes de 

rassemblement dans les relais tels que la prière des Heures. 

Soigner nos liturgies et former ses acteurs au sens de la liturgie et au mystère célébré, tout en gardant 

la simplicité d’une vraie communion fraternelle. 

Apprendre à discerner les compétences et appeler au service. Sortir de l’individualisme pour une plus 

grande vie de communauté. 

Pour faire vivre la fraternité, il faut oser la convivialité, être à l’écoute, savoir accueillir et aller vers les 

autres. 

Ne pas oublier que tous les baptisés constituent l’Église : tous, hommes et femmes, y ont donc leur 

place. 
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EQUIPE 614 

Il  faut veiller sur nos comportements (le « savoir-être »), à nos témoignages même et surtout, dans 
nos familles. Trois mots clés : prière, charité amour. Ne pas oublier que l’Esprit Saint agit par notre 
intermédiaire. 

 
Nous avons tous vocation à la sainteté, et nous devons veiller à l’accueil, à l’ouverture de nos esprits. 
 
Si la formation est importante, il faut absolument une meilleure information et utiliser plus les médias 
modernes. Et surtout ne pas avoir peur de témoigner sans avoir peur du prosélytisme. 
 
Il faut continuer à former les gens, ne pas laisser les communautés mourir, accepter les idées 
différentes des siennes. 
 
À une époque nous avions la théologie de l’enfouissement qui n’a pas donné de bons résultats, il faut 
plus être visible et témoigner sans ostentation. 
 
 

EQUIPE 618 

 
-Ce qu’il faut transmettre : la foi en la vie éternelle. Dire que nous ne sommes que de passage. 
- Ils vous reconnaîtront à ce signe : voyez comme ils s’aiment. 
- Dans les Actes des apôtres, ils témoignent. Ils sont poussés par l’Esprit. Il faut être théo-programmés ! 
 
 

EQUIPE 619 

-veiller à faire communauté et à ce que nos communautés soient vivantes et accueillantes 

-que nos communautés soient des lieux sources et qu’elles vivent d’une vie vraiment fraternelle 

 

EQUIPE 620 

Pour répondre à la question « rester fidèle à sa mission », il faudrait sans doute  

 une véritable conversion du regard de l’église sur elle-même, (pour ne pas tomber dans le 

risque d’être centrée sur elle-même. JP II)  

 une véritable disponibilité à l’action de l’Esprit saint,  

 comme premier souci la construction de la communauté fraternelle. (et non pas une société 

hiérarchique), dans laquelle les femmes seraient reconnues comme des personnes majeures. 

Peut-être aussi que définir la mission en 5 points, c’est encore du jargon clérical ! Ad Gentes parle de 

la prédication, et d’installer l’Eglise. Dans une église « installée », quelle prédication ? La connaissance 

effective de l’écriture est très faible, la référence à Jésus s’efface devant « ce que dit l’Eglise », 

annoncer à d’autres n’est plus un besoin ! 
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EQUIPE 626 

 Être à l'écoute des personnes qui ont des soucis 

 s'accepter tel qu'on est 

 favoriser les actions en communs : par exemple organiser des repas, des conférences, des 
marches (pèlerinage ?)  

 être plus attentif pour aller chercher des personnes pour demander un service d'église au 
risque d'essuyer un refus.  

 Limiter dans le temps la charge confiée à un bénévole pour éviter que la personne en devienne 
propriétaire et qu'il devienne ensuite difficile de la remplacer. 

 Faire participer plus largement chacun à rendre un service de paroisse de temps en temps. 
Oser d'avantage de solliciter les gens. 

 Inviter les personnes aux préparations des messes (l'été inviter les estivants à venir) 

 Favoriser  l'unité et les moments pour mieux se connaître et partager avec chacun. 
 

 

EQUIPE 634 

Il faut redevenir ‘l’Eglise des pauvres (le Pape François nous y invite). 

 

EQUIPE 637 

 L’Église peut annoncer ses valeurs mais devrait laisser à chacun le soin de faire ses choix soi-
même au lieu de vouloir les imposer, comme le « Mariage pour tous » ; par contre bon point 
pour « Laudato si » qui avait une vision globale. 

 Je n’ai pas l’impression qu’elle a imposé ses idées pour la Loi Leonetti, elle a juste rappelé des 
valeurs. 

 L’Eglise n’a pas à être une force politique, on voit ce que cela donne en Pologne actuellement. 

 On est parfois obligé de se défendre quand on n’a pas les mêmes idées que l’évêque. Il faudrait 
que l’Eglise soit plus ouverte à la diversité des idées.  

 Important : la liberté de parole dans l’Eglise. 

 Un mot m’interpelle : la miséricorde, on peut, avec ce mot, restaurer l’humanité. Je ne suis pas 
croyant mais je suis d’accord avec ce message du pape François. L’humanisme passe aussi par 
là. 

 Quelle miséricorde pour ceux et celles qui sont différents ? J’ai connu des cas douloureux de 
divorcés-remariés il y a une quinzaine d’année dans une ville proche de Lannion. 

 

EQUIPE 640 

 
- Lire et relire l'Evangile  
 
- Que la Parole de Dieu impacte toute notre vie d'aujourd'hui - 
 
- Qu'elle fasse des propositions pour un "mieux vivre ensemble" dans le respect de chacun – 
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EQUIPE 642 

 
A la formation et la transmission : 

    Pour cela interpeller et proposer ce qui existe déjà (B  A  BA), …) : c’est à nous, laïcs, de nous y 

‘coller’ et proposer autour de nous. 

    Chercher comment s’adresser au ‘meilleur’ public. 

Penser au témoignage individuel sur nos lieux de vie : notre attitude est en continu un message. 

Décentraliser les formations vers les zones. 

Que l’Eglise ne fasse pas de la Bible une histoire de morale, mais qu’elle la présente comme une longue 

lettre d’amour, adressée à chacun dans l’aujourd’hui de sa vie.  

Que l’Eglise soit lieu de joie. 

Que chacun puisse se sentir accueilli, sans jugement, là où il en est. 
 
 

EQUIPE 643 

 
Il faut redonner aux prêtres leur rôle de pasteur : 
          Ce sont les repères visibles de la communauté 
          Ils sont le signe du Christ et de sa présence. 
          Ils sont là pour cristalliser la fraternité dans les communautés au nom du Christ. 

 

Bien centrer l’enseignement de l’Eglise sur les questions essentielles : Qu’est-ce que la foi ? Qu’est-ce 
qu’être chrétien dans notre monde aujourd’hui ? 

   Par exemple : Le message des Evêques de France, cet été, au sujet des évènements tragiques 
survenus, est clair. L’Eglise apparaît moins comme une institution que comme une assemblée de 
croyants, vivants suivant leurs convictions (leur foi) issues du message évangélique. 
   Ainsi la mission apparait plus claire et bien définie. 

 

Porter attention au vocabulaire (mal compris) en particulier dans la catéchèse 
 
 

EQUIPE 644 

 
Il est essentiel que toutes les personnes de la communauté chrétienne locale regardent les prêtres et 

diacres avec compassion. 

Il est important actuellement d’être enthousiaste pour la « mission » d’annoncer l’Evangile. 

Prions pour que nous conduisions nos vies sous le regard de l’Esprit-Saint. 

 
 

EQUIPE 647 

 
Pour nous la mission de l’Eglise est de proclamer l’amour de Dieu et vivre cet amour en soi et autour 
de soi, donner des valeurs chrétiennes.  
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Il faut veiller à  agir avec justesse et discernement, rester dans la paix et l’amour fraternel,  
Rester ouvert ;  
Éviter de juger mais ne pas se fermer les yeux sur les événements, les chamboulements dont l’homme 
est acteur et victime en même temps et qui déstabilisent le monde. 
Ne pas tout accepter au détriment de ma foi : oser dire NON et pourquoi 
Oser s’affirmer en tant que chrétien(ne) et affirmer ses valeurs 
 
 

EQUIPE 648 

 
Elle doit apprendre-réapprendre aux enfants, aux adultes à se relier au corps Le rapport au corps reste 

très coincé dans la société (cf les manifestations républicaines), dans l’église où un certain jansénisme 

marque encore. Il est donc essentiel de se relier à son corps par la respiration, le mouvement, le chant, 

jeûne, 

 

Se relier au corps pour mieux se relier à l’esprit. 

 

Elle doit apprendre-réapprendre aux enfants-adultes à se relier à l’esprit par des exercices spirituels 

diversifiés. Il est important de ne pas distinguer l’esprit de la matière. La célébration doit ainsi devenir 

le lieu qui permet de se relier à soi-même et à plus grand que soi. 

 

Elle doit apprendre-réapprendre aux enfants-adultes à se relier à la création, à la beauté. Nous 

appartenons à cette création, elle peut être un lien puissant lien spirituel.. 

 

EQUIPE 649 

 

S'accepter les uns les autres, avoir toujours cela en tête. Veillez à ce que les défauts de l'homme ne 

prennent pas le dessus. Nous sommes des serviteurs. Rester à l'écoute des autres. 

La routine n'accepte pas la différence.  Il faut accueillir les bonnes volontés même si cela perturbe la 

routine 

 

EQUIPE 650 

Il faut que chacun entretienne sa relation personnelle avec Dieu, enfants ou adultes. 

 Exemple des jeunes collégiens partis faire une retraite à Tressaint en râlant et revenus 
enchantés et transformés. 

 Livre « monsieur le curé fait sa crise «  où monsieur le curé arrive dans une paroisse où tout le 
monde se dispute et ne prend pas la peine de se mettre en présence du Seigneur. Et 
changement lorsque chacun en prend conscience et accepte de changer ses habitudes. 
 

 Faire passer sa religion dans sa vie 
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 par exemple aider les malades des hôpitaux à aller à la messe en allant chercher les personnes 
(particulièrement les invalides) . Soigner l'info des temps de prières a l'hôpital. 

 Parler de Dieu aux personnes qui ne pratiquent pas régulièrement mais veulent faire baptiser 
leurs enfants. 

 Importance pour les prêtres et laïcs en charge de cette mission de parler des dogmes de 

l'Eglise : l’Eucharistie , la Résurrection du Christ , le Sacrement de Réconciliation 

Proposer Alpha , caté parents comme à Angers ,créer des cercles de discussion style cercles Jean 23 

Après le concile Vatican ii, distribuer les Evangiles (non la Bible d'abord car trop épais à lire dans un 
premier temps). Lire et relire les Evangiles. 
 
Nous laisser guérir de nos blessures : 

 si nous sommes blessés, nous devenons blessants. Importance de l'accompagnement spirituel, 
du sacrement de réconciliation et de la prière de guérison avec des personnes ayant suivis une 
formation (prêtres ou laïcs) 

 Dans certaines familles certains liens existent ( suicide, alcoolisme , …) 

 orienter les gens vers des lieux où ils seront reçus par des personnes spécialisées ( Querrien 
ou communautés qui proposent des prières sur un arbre généalogique par ex.) 

 de toute façon nous sommes tous blessés et Jésus est venu pour libérer chacun de ses liens et 
de ses peurs. 

 

EQUIPE 652 

 
La formation des laïcs. 
Le respect des différences et accueillir celles-ci comme un don. 
Chacun a sa richesse. 
Donner à chacun l'occasion de développer son talent et ses charismes. 
 
Que l'Eglise parle le langage de la rue, compréhensif par tous et qu'elle n'ait pas peur d'aller vers les 
gens simples. (Le pape François en est l'exemple) 
 
 

EQUIPE 653 

 
- veiller sur l'annonce de Jésus Christ et de Son Evangile    - sur la transmission  - que la foi soit intimité 
amoureuse avec Jésus  - aider à cela par la prière, la lecture de l'évangile…que le message soit bien 
connu, compris 
 - ne pas rester des "béni oui oui" mais vivre notre foi, en chrétiens, oser parler ( dans le respect, la 
prudence, certes, mais prier pour...) 
 - pour l'accueil de tous, de la "périphérie" des "pauvres" : des messes plus simples, allégées en paroles 
, des textes brefs, concrets... ?? 
 
 

EQUIPE 655 

 
Ne pas avoir peur de dire que nous sommes chrétiens et aussi trouver  la forme pour le dire.  
Faire comme Jésus et s’adapter aux gens qui ne sont pas dans l’Eglise, adapter la forme du message : 
ce qui importe, c’est d’être compris ! Sans rien imposer. 
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Ne pas faire la morale et ne pas rester figé dans nos principes de vie, sur nos opinions, en jugeant les 
autres.  
Nous affirmons que Dieu est Amour, nous méditons l’Evangile et dans le même temps, dans notre vie 
quotidienne,  nous n’avons pas conscience  que nous manquons de tolérance, de compréhension  et 
d’écoute… 
 
C’est la responsabilité de tous,  à tous les niveaux, dans la conscience de nos actes : Saint Esprit. 
Ne pas juger, même si c’est souvent difficile car nous sommes aussi victimes de notre éducation … 
Pour cela, travailler en soi-même, gagner en profondeur, méditer, prier… 
Pour cela aussi, il faudrait être convaincu de la nécessité d’une vraie démarche de l’intériorité, dans la 
Foi du chemin de Jésus.  
Cela signifie aussi prendre soin de soi, trouver la voie de la pacification intérieure. 
 
 

EQUIPE 656 

 
- Lors de la messe,  

o donner une introduction sur la première lecture, situer le contexte… 

o trouver des lectures moins effrayantes, plus à la portée des auditeurs et permettre de 

mieux comprendre le sens de ces lectures (récit de guerres).  

 

- Ajouter un temps pédagogique lors des messes (montée en puissance vers l’Evangile). 

 
 

EQUIPE 658 

Les chrétiens doivent par leur comportement porter témoignage de leur foi et par la même ils 

deviennent des missionnaires. 

Ils se doivent d'avoir le sens du pardon tant dans leur vie privé que professionnelle. 

Beaucoup de chrétiens donnent une image négative de leur foi par un comportement psychorigide 

dans le travail oubliant qu'être "chef" c'est être au service de et non se servir de !!! Si nous avons des 

capacités ou des qualités variées celles-ci sont des dons de Dieu et ne relèvent pas de notre propre 

mérite. 

Attention à l'image que nous donnons. 

En d'autres termes respectons les personnes , n'imposons pas notre pouvoir. Il faut être capable de 

dire ce que l'on est et ce que l'on n'est pas. 

 

EQUIPE 660 

- On a besoin de se re-connaître 
- L’accueil des parents avec des petits enfants 
- L’accueil des différences, des personnes de tous âges, las malades, les personnes handicapées 
- Laisser la place aux jeunes dans les paroisses 
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- On sera missionnaire, si on est vu comme vivant une vraie fraternité « regarder comme ils 
s’aiment » 
 

EQUIPE 666 

 

Il faut veiller à l’accueil et à l’ouverture, à ce que nos communautés ne restent pas fermées ou 

intolérante. 

Soigner l’accueil, notamment pour nos messes avec baptême où nous accueillons des personnes peu 

habituées à nos célébrations. 

 

EQUIPE 670 

Il faut rester vigilant à ce qu’il n’ait pas un retour «en arrière ». :  

 Expérience vécue : lors d’obsèques, un prêtre a célébré la messe en tournant le dos à 

l’assemblée.  

 Retour a une attitude des servants d’autel trop « solennelle » (à genoux autour de l’autel et 

les mains jointes).  

 Pas de filles parmi les servants d’autel 

 

EQUIPE 675 

 Que l’Eglise ne se replie pas sur elle-même ; qu’elle n’oublie pas que l’Evangile est proposé à 
tous et que l’Esprit Saint peut habiter ceux qui apparemment ne sont pas croyants. (On n’est 
pas chrétiens tout seuls et on n’est pas chrétiens si on n’a pas le souci d’annoncer l’Evangile à 
tous). 

 Aider ceux qui prennent des responsabilités, en les encourageant, en les soutenant ou même 
en s’engageant avec eux 

 Aider tous ceux qui le souhaitent à discerner les appels qu’ils ressentent pour donner sens à 
leur vie. 
 

 

EQUIPE 684 

 

Conserver le primat de la prière :  

 

Considérons deux plans : l’un externe, dans la société et l’autre interne, à l’intérieur de l’Eglise  

Plan externe : 

La dimension spirituelle de la personne  devrait être rappelée par l’Eglise en tout temps. 
Comme l’a rappelé le pape Benoît lors de sa visite en France, il convient de distinguer et non 
de séparer le temporel et le spirituel. La laïcité est une notion chrétienne, inaugurée par le 
Christ, qui ne doit pas se retourner contre l’homme. 
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Plan interne : 

Le travail est fait pour l’homme et non l’homme pour le travail : .en particulier le Dimanche 
devrait être respecté par les chrétiens comme le jour du Seigneur, et l’Eglise devrait 
s’engager plus fermement pour le congé du Dimanche, actuellement menacé sous des 
prétextes économiques fallacieux. 
 

Le soutien à la famille fondée sur le mariage entre un homme et une femme. La place et le 
rôle de la famille font partie de la doctrine de l’Eglise.  

 

Faire mieux circuler, au sein des paroisses, les directives, injonctions,… de l’évêque voire de 
l’Eglise ; 
(cf. le bulletin paroissial). 
 
« Sortez ! » : le pape François nous exhorte à sortir de cercles familiers pour aller à la 
rencontre du prochain ; et il existe plusieurs instances, dans notre église, pour ce faire.  On 
peut citer le secours catholique, les mouvements d’action catholique, pour la jeunesse et 
d’accompagnement des  différentes étapes de la vie, l’aumônerie des hôpitaux, le service de 
présence  fraternelle (dénomination mal choisie car pas compréhensible) 

 

EQUIPE 685 

L'Église manque encore trop de tolérance, d'écoute, d'ouverture, d'accueil...... par rapport aux 

divorcés, aux couples qui n'ont pas fait baptiser leurs enfants, etc... 

L'Église n'est pas assez proche des gens simples et pas très cultivés. Les rites, la liturgie et le langage 

sont inaccessibles. Beaucoup de gens n'osent même pas entrer dans une église. 

   L'Église doit vraiment se rapprocher des autres (protestants, orthodoxes......) 

 

EQUIPE 690 

Il faut d’abord que tout le monde soit bien d’accord sur la nature de cette mission. On peut penser que 
pour certains, l’Eglise doit être et survivre, ce qui sous-entend une organisation, des moyens, une 
forme hiérarchique. Pour d’autre, la priorité est que la communauté des chrétiens témoigne du 
message du Christ. Il est clair que les priorités de ces deux tendances ne sont pas les mêmes. Donc, il 
faut veiller à ce que l’organisation « administrative » de l’Eglise reste consciente et agisse en 
conséquence, qu’elle doit servir la communauté des chrétiens et non pas manifester sa présence par 
son autorité. 
 
C’est ainsi que une des missions principales de l’Eglise pourrait être de lutter contre tout ce qui vient 
à l’encontre de l’humanité de l’homme ; en particulier, la faim, la pauvreté, le chômage mais surtout 
la torture. Qu’est-ce qu’une Eglise qui fait un bout de chemin avec les dictatures sud-américaines aux 
seules fins de lutter contre le « Sentier Lumineux » ? 
 
Il faudrait également, que l’Eglise soit évangélisée (ou ré-évangélisée) ; Paul et les apôtres ont créé une 
structure « christianisée » qui, à l’origine et par définition était évangélisée. Par contre, petit à petit, la 
structure a évolué mais s’est préoccupée de moins en moins de sa propre évangélisation. L’histoire 
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regorge d’exemples dans lesquels la structure « Eglise » a fait passer son évolution à court terme 
(pouvoir, argent, puissance) bien avant sa mission d’évangile. Dès lors, il ne faut pas s’étonner des 
reproches formulés sur l’incohérence entre les messages et les faits. 
 
Il faudrait également que l’Eglise abandonne sa position de seule et grande dispensatrice de « Vérité ». 
Là aussi l’histoire abonde d’exemples où la « Vérité » dispensée par l’Eglise s’est avérée un peu plus 
tard comme… dépassée. Tout se passe comme si l’Eglise considérait que la « Vérité », en fait « Sa 
Vérité » était considérée absolue, comme un diamant aux facettes polies et intangibles. Ne serait-il 
pas préférable d’accepter l’idée que la « Vérité » dépend aussi de l’observateur (la mécanique 
quantique fournit là-dessus les outils nécessaires). Plus sérieusement, l’image du diamant peut peut-
être être remplacée par celle de l’eau qui coule, toujours eau, mais jamais le même aspect. Tout cela 
peut se traduite par le fait que l’expression « Ma Vérité » n’a pas de sens ; ce serait plutôt « Ma Vision 
de la Vérité ». 
Jésus est-il venu essentiellement nous enseigner des vérités ou plutôt nous apprendre à vivre et à 
aimer ? 
Afin d’accompagner la hiérarchie de l’organisation « Eglise », on pourrait penser à la mise en place de 
groupes, sorte de modestes contre-pouvoirs, témoins de la réalité sur le terrain et aptes à alerter sur 
les dérives. 
 

EQUIPE 695 

Accorder de l'importance à la Parole de Dieu. 

Développer l'amour fraternel. 

Nous avons la mission, nous autres aînés, de prier pour l’Église, d'offrir notre vie, notre mort. C'est 

notre mission. 

 

EQUIPE 697 

 L’Église doit être plus ouverte et faire preuve de plus de miséricorde sur des sujets 
difficiles (c'est manifestement un point fort des idées de notre Pape qui sur ce point  suit de 
près les paroles de Jésus : « Si quelqu’un entend mes paroles et n’y reste pas fidèle, moi, je ne 
le jugerai pas, car je ne suis pas venu juger le monde, mais le sauver.   

 Accepter des débats tels celui sur les « diaconesses » ; sur la place des femmes dans l’Église, 
sur  le cas les divorcés remariés..... 

 Faire que que la Curie modifie les pratiques et modes de vie qu'on lui attribue et aille vers la 
simplicité et une forme de pauvreté  ainsi que le fait le pape François, 

 Bien évidemment maîtriser toutes les déviations comme celles qui remontent à la surface en 
ce moment (pédophilie.......), 

 Éviter des pratiques telles l'annulation d'un mariage chez les gens hauts placés ce qui n'est pas 
possible pour les gens normaux, 

 Peut-être se montrer plus dans des pèlerinages tant locaux que régionaux ou nationaux et 
pourquoi pas internationaux, participer aux processions ce qui est une façon de montrer la 
communauté en prière, 

  
 

EQUIPE 698 
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Pour que l’église reste fidèle à sa mission il faut veiller à ne pas céder sur tout : laisser les croix au mur, 

faire des crèches de Noel. Oser se montrer, lors des pardons sortir en procession. Etre plus visible dans 

les médias.( On parle plus du ramadan que du carême), être plus présents dans les associations, 

accompagner les malades, les personnes en fin de vie. 

Il faut aussi veiller à ce que les laïcs et les diacres se bornent à remplir la mission que leur demande 

l’évêque et montrent leur foi. 

Tous les paroissiens ne se sentent pas toujours accueillis. Il nous semble contre-productif de refuser le 

baptême à des enfants sous prétexte que les parents ne vont pas à la messe. 

 

EQUIPE 721 

Veiller sur les plus petits, les délaissés, les souffrants. 
Donner la responsabilité à des jeunes, à des paroissiens de sensibilités différentes. 
Donner un enseignement clair même si exigeant. 
 

EQUIPE 724 

Il ne faut pas que les responsables se découragent et qu’ils soient aidés et soutenus 

 

EQUIPE 731 

Il faut veiller sur l’humanité de l’Eglise afin de donner du sens au message de l’Eglise. Il est important 

de transmettre cette parole, grâce aux pardons, aux différentes célébrations. 

Il est cependant important de revoir l’organisation des célébrations. En effet, les messes d’aujourd’hui 

correspondent-elles aux attentes de chacun ? (Animations, longueur, texte choisi…) Quel est le sens 

pour les pratiquants ? 

Proposer plus de temps de Paroles, de rassemblement. Maintenir des mouvements de convivialité et 

d’échanges. 

 

EQUIPE 808 

 l'un d'entre nous rappelle que pendant 8 siècles , l'Eglise s'est appelée « fraternité » . Il nous 

paraît que dans beaucoup de situations diocésaines le prier , célébrer , évangéliser est très pris 

en compte , et le service du frère beaucoup moins (Diaconia nous avait rappelé que ce n'était 

pas une option ). 

 est-ce-que humaniser le monde a déjà un sens évangélique ? Dans une société éloignée de la 

vie de l'Eglise(nos familles , nos lieux de vie), valoriser la fraternité , le vivre ensemble , le 

respect mutuel , le partage ... n'est-ce pas déjà évangéliser ?  
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 Est-ce que hors de Jésus-Christ , point de salut? Nous faisons référence à des textes qui 

condamnent (comme le bon grain et l'ivraie) . Pourtant «  Dieu père de tous .Toute personne 

a en elle une parcelle divine » , « la tendresse et la miséricorde infinies du Père »... 

 témoigner par la manière d'être : « être juste capable de prendre le temps d'accueillir (dans 

un monde où le temps est mangé par souci d'efficacité), c'est une façon de témoigner de notre 

fraternité . Dieu s'inscrit dans le temps long ; des paroles , des gestes d'un jour , peut-être 

contribueront au cheminement d'une personne . Nous parlons de cultiver l'attitude d'accueil 

entre les uns et les autres , mais nous trouvons que c'est vrai aussi pour l'accueil au 

presbytère/maison paroissiale : portes ouvertes , sans chronométrer l'accueil (de façon 

administrative), quitte à appeler plus de personnes à ce service , pour avoir le temps et les 

conditions d'un vrai dialogue . 

 Que les lieux consacrés(églises , chapelles) puissent continuer à jouer leur rôle dans la vie 

spirituelle (calme ,paix, élévation) : en étant ouverts , accueillants .  

- élargir la notion de prier-célébrer , restreinte aujourd'hui à des codes précis , des formulations 

, des gestuations ,des lieux , des temps déterminés : qu'est-ce que prier- célébrer ? La vie , 

chanter , la fête ...sont prières . 

 

EQUIPE 1108 

Veiller à être unis au Christ !! pour ne pas perdre le vrai sens de la mission. Pour qui et pourquoi on est 

en mission. 

Veiller à appeler 

A la formation 

Veiller à maintenir la lampe allumée pour être lumière dans ce monde de maladie et de souffrance. 

Veiller à que l'équipe soit unie, bienveillante entre eux et envers tous, et fraternelle.  Nous sommes 

observés et jugés par nos paroles et nos actes. 

 

EQUIPE 1109 

Il faut veiller à :  

- Etre ouvert aux transformations de la société (familles recomposées, monoparentales, 
composés de personnes du même sexe, personnes divorcées…) 

- Etre invitants pour éveiller à la possibilité de rendre service, même sur une toute petite tâche, 
afin que personne ne se sente inutile 

- Créer des dynamiques au niveau de la communauté afin de permettre de créer du lien 

 

EQUIPE 1113 

     Pour que l'Eglise reste fidèle à sa mission dans notre monde d'aujourd'hui : 
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   Il nous faut une vraie réflexion, une vraie formation qui parlent à l'homme moderne ( voir livres de 

Joseph Moingt) 

    Il faut un vrai dialogue entre les services d'Eglise qui font tourner la boutique (catéchèse, liturgie 

etc...) et les mouvements d'action catholique qui marnent sur le terrain au plus près des gens. 

  Il faut nous mettre au service des plus fragiles, mais pas avec l'étiquette « Catho » ! C'est la meilleure 

façon de témoigner de notre espérance pour tout homme ! 

   Il faut ensemble relire tout ce vécu guidé par l'esprit du Christ. 

  M dit : « l'urgence, c'est d'être au service des plus petits  car le Christ est venu nous libérer de la loi 

et des rites ; Il en est mort ! » 

  M ajoute : « Il est plus difficile d'aimer concrètement celui, celle qui croise notre route que de 

satisfaire à une loi «  

  Etre un vrai missionnaire,c'est être au service de son prochain, l'aimer même s'il ne pense pas comme 

nous, ne pas chercher à imposer des rites, une loi. 

 

EQUIPE 1118 

Il faut veiller à rappeler aux fidèles et leur expliquer la mission de l’Eglise qui est de sauver le monde 
sa population. 
 
Se souvenir et demander l’aide de la Très Sainte Vierge Marie dans le combat contre le diable. 
 
A l’enseignement scrupuleux et accessible du catéchisme aux enfants comme aux adultes. 
 
Prier la TSVM à la fin de la messe à la cathédrale à 10h30. 
 
Augmenter les vocations 
 

EQUIPE 1119 

 L'Eglise a la chance d'avoir une organisation pyramidale : Il y a un chef. Il faut conserver 
cette organisation. 

 Veiller à ce que l'Eglise conserve son message de Partage, de Paix. 

 Comprendre le comportement des jeunes générations : S'agit-il de l'évolution sociologique 
des familles ? De l'érosion de certaines valeurs références ? Ou trop de sollicitations 
obligeant à faire des choix ? 

 Le baptême des enfants : Pourquoi les fait-on baptiser ? Est-ce par tradition ou pour 
marquer un certain passage ? La symbolique de l'eau est soulignée (pour les juifs, du sang : 
circoncision) ou, est-ce une certaine démarche de foi ? 

 

EQUIPE 1122 

 Qu’elle prenne soin des plus fragiles (en allant vers eux, en proposant des lieux reposant où 

on se sent bien, ou on peut parler de ses problèmes, de sa souffrance) 
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 Qu’elle aille au devant des personnes qui ne vont pas vers elle (dans les quartiers, chez les 

personnes seules…) 

 Qu’elle accueille la personne sans la juger 

 Prendre du temps gratuitement, juste pour passer un moment 

 Qu’elle se repose sur les deux piliers du ressourcement dans la prière (aimer Dieu), et du 

service (aimer nos frères)  qu’elle puisse en rayonner 

 

EQUIPE 1124 

Les services : dans nos nouvelles paroisses utiliser toutes les disponibilités et le regroupement doit 

aussi permettre : d’étoffer nos cérémonies, les rendre accueillantes et joyeuses, mettre en place un 

service de covoiturage, améliorer les services et surtout l’accueil dans nos maisons paroissiales mais 

aussi dans nos églises. 

 

EQUIPE 1129 

Le rôle de l'église est de favoriser l'expérience de la rencontre avec le Christ. 

Pour rester fidèle à sa mission, l'église doit veiller à l'accueil, l'écoute, la prière, à proclamer l'Amour 

et la Miséricorde de Dieu; elle doit veiller à l'expression de chacun. 

Elle doit évoluer dans la façon dont elle célèbre (orgue/jeunes) 

 

EQUIPE 1137 

- la Parole, le message du Christ, 

- les lieux et les temps de ressourcement et d'envoi vers la mission (célébrations 

eucharistiques, mais pas seulement !) 

- la mission universelle de l'Eglise, le service des plus pauvres, la rencontre (DCC, CCFD...) 

- l'œcuménisme. 
 

EQUIPE 1147 

L’union au Christ. Mais qui va le promouvoir, car les prêtres sont trop peu nombreux. Quel peut être 

le rôle des diacres ? 

Soulignons l’importance de la vie réelle et profonde des chrétiens. 

 

EQUIPE 1148 

L’église doit être ouverte à toute forme de vie familiale, veiller à ce qu’il n’y ait pas de cloisonnement 

entre groupes, équipes et individus. 
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Le changement de regard sur l’autre différent est un appel pour chacun. 

L’accueil à l’église dans les équipes paroissiales est la première mission à mettre en œuvre 

 A chacun de devenir à son niveau un acteur de l’hospitalité. 

 

EQUIPE 1154 

Il faut veiller surtout à être à l’ ECOUTE. P. 21 de la lettre « Choisir l’espérance » je note « écouter les 

familles dans leurs attentes pratiques.  

Au cours de ces 20 dernières années, la société a fortement évoluée à tous les niveaux, les situations 

familiales, l’organisation du travail  sont exigeantes : l’église n’a pas vraiment su accompagner ces 

évolutions et répondre aux nouvelles situations au niveau par exemple de la préparation aux 

sacrements, de la catéchèse. 

Nous vivons également des situations sociales très difficiles : chômage (et en particulier pour les 

jeunes), crise de l’agriculture et plus récemment la réalité du terrorisme et tous les risques 

d’affrontement qui en découlent : c’est aussi sur ce terrain que l’église doit être présente et attentive 

à répondre  à de nouvelles attentes. P. 18 de la lettre « Choisir l’espérance » : Quels disciples-

missionnaire iront habiter là où les chrétiens ne sont plus présents ?  

Nécessité d’améliorer la communication, les échanges au-delà de notre sphère habituelle dans 

d’autres lieux. 

Importance de veiller à la construction et transmission de la culture chrétienne pour nos jeunes.(Sans 

connaissance de sa propre culture, il n’est pas possible de comprendre les autres religions.) 

 

EQUIPE 1158 

Afin de pouvoir vivre l’Eglise, il faudrait, entre-autre, supprimer tous les petits châteaux forts qui 

empêchent de s’impliquer parce que la place est prise. 

Pour cela, il faudrait, à l’image du Christ prêcher par l’exemple, être ouvert et soucieux du prochain. 

Tout le monde agissant ainsi, peut-être oserions-nous plus facilement dire qu’on a la foi. 

 

EQUIPE 1163 

 

L’Evangile doit nous parler à travers la vie des hommes du monde dans lequel on vit. Par exemple les 

migrants noyés en méditerranée, les jeunes de « nuit debout »…le geste du pape à Lesbos… 

 

Les dimensions de la prière : important de rendre grâce, de demander la force, de prier ensemble, 

d’être dans le même mouvement en communion avec Dieu ET avec nos frères les hommes. 

 

Revenir aux fondamentaux avec une foi personnelle. S’inspirer des premières communautés 

chrétiennes. Le dogme… a été écrit par des hommes, ce n’est pas la Parole. 
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Sans fraternité, on ne peut rien faire et pourtant, dans la pratique actuelle de notre Eglise, il semble 

que tous les services, (Secours Catholique, CCFD…) viennent après les services « internes » à la vie de 

l’Eglise, spécialement toute la préparation touchant à la liturgie… 

Beaucoup d’espoir en l’élan suscité par « Diaconia », mais on n’y arrive pas : une conversion que l’on 

n’a pas faite aujourd’hui. 

 

Souci de rendre les Evangiles accessibles à tous au caté en se rencontrant en confiance avec prêtres, 

des diacres et des laïcs formés. Il ne suffit pas de « comprendre » ce que disent la Bible et surtout les 

Evangiles, mais aussi de découvrir ENSEMBLE comment la Bonne Nouvelle est DITE aujourd’hui dans 

le monde où nous sommes. 

 

Faire communauté partout où nous essayons de faire Eglise (Caté, catéchuménat, équipes liturgiques) 

 

Que les formations bibliques ne soient pas seulement accessibles aux intellectuels. 

Réfléchir, partager l’Evangile du dimanche qui vient, si possible avec un prêtre ou un référent formé. 

 

EQUIPE 1164 

Il nous faut veiller à : 
- 1°) faire vivre la fraternité 
- 2°) servir et célébrer 
- 3°) et ainsi évangéliser. 

 

Pour être fidèle à « l’Eglise universelle »,  Il nous faut essayer de mieux comprendre les autres religions, 

ce qu’elles proposent et mettre en commun ce qui nous rapproche. 

 

EQUIPE 1168 

SUR SA FRATERNITE 

- Sa mission envoie vers les autres. On est chrétien <<pour les autres>>, <<pour le monde>> (Mt 

28,20) <<avec les autres>>. 

- Appel à l’attention à l’autre. 

- Conscience de recevoir des autres. << j’ai reçu de personnes pauvres>>.Acceptation de 

recevoir sans donner comme de donner gratuitement. 

 

SUR SA MARCHE ENSEMBLE ET SA CELEBRATION 

Pace de l’homélie dans la célébration : elle est un moment important mais qu’en retenons-nous ? 

le langage est-il toujours compréhensible ?Si l’on faisait un sondage sur ce qui a été retenu, à la 

sortie de nos églises, que dirions-nous ?>>… 
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- Les célébrations sont porteuses de temps et de gestes dont il nous faudrait retrouver le sens. 

Par exemple : l’action de grâce ( le moment pour dire merci ), la procession de communion ( 

on ne bouge pas au fond de l’église… même lorsque les servants    d’autel y invitent), la manière 

digne de communier dans la main, le <<Amen>> en réponse à <<le corps du Christ>>, la place 

du corps (assis, debout), le geste de paix. 

Il en va de la beauté des célébrations dans laquelle chacun est appelé à entrer, sans rester <<dans 

sa chapelle>>. 

 

EQUIPE 1170 

Je voudrais que l’église reste telle quelle est, si nous ne pouvons vivre les mêmes principes qu’autrefois 
avec la modernité, que l’on ne chamboule pas tout. 
Pourquoi les prêtres ne se marient pas ? 
Il y a aussi le synode des jeunes et des enfants, il faudrait plus de chrétiens pour les aider, les conseiller 
et les soutenir. 
Que l’on continue à aider les pays pauvres d’Afrique ou d’ailleurs. 
 
L’important dans l’église c’est de revenir toujours à la source. 
La foi : il est indispensable de la nourrir sinon on la perd, comme un ami qu’on cesse de voir petit à 
petit on le perd. 
On la nourrit par la prière : la relation régulière avec Dieu, par les témoignages de vie nous pouvons 
dire. 
( Croyons à cette parole de Jésus dans l’évangile de Saint Mathieu : Je serai avec vous tous les jours 
jusqu’à la fin du monde ). 
 
On peut s’appuyer sur le passé pour construire l’avenir, éviter les erreurs du passé, actualiser 
l’évangile. 
Le royaume de Dieu est toujours devant jamais derrière et encore moins dans l’immobilisme. 
L’Eglise doit aussi toujours regarder en avant et aller de l’avant. 
Le disciple est un nomade qui cherche. 
 
S’aimer comme des frères : que tous soient un..Importance de la joie de vivre, d’être catholique 
chrétien aujourd’hui. 
  

 

EQUIPE 1172 

 

- Accueil de l’Eglise gratuit pour tous et sans arrière-pensées 

- Initiation à la foi…Renouvellement de la forme de l’enseignement notamment pour les 

enfants et les jeunes   Progression dans la foi et accompagnement 

- Ne pas tomber dans la routine 

 

EQUIPE 1174 
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Nous cherchons d’abord à définir ce qu’est pour nous la mission de l’église :  

- Transmettre la Bonne Nouvelle 
- Rayonner le visage du Christ 
- Nous amener vers la sainteté 
- Proposer les sacrements 
- Evangéliser 
- Entretenir les liens dans la communauté 
- Etre présente aux pauvres (dans le sens élargi) 

 

Il faut être vigilant à :  

- Etre dans le respect de l’autorité ecclésiale (consignes du prêtre, de l’évêque, du Pape) 

- Ce que l’Eglise prenne position très clairement sur les sujets « d’agissements désajustés » de 
certains de ses membres afin qu’elle ne soit pas salie par des sujets isolés 

- Proposer des lieux de formation, de rencontre pour permettre aux paroissiens de se nourrir et 
de grandir 

- Etre invitant par rapport aux personnes qui pourraient trouver une place dans l’Eglise 
(notamment au service) et qui n’osent pas se proposer 

- Se garder de tout jugement par rapport à une personne qui ne vit pas une foi « ajustée » mais 
l’inviter sur un chemin, en la prenant où elle en est (jugement par rapport aux personnes 
divorcées, à celles qui demandent le baptême d’un petit dernier sans avoir catéchisé les 
précédents…) 

- Former les personnes en charge notamment de la préparation au mariage ou qui prennent en 
charge les cérémonies d’obsèques car ce sont des moments où l’église est remplie de toute 
sorte de personnes, qui sont susceptibles d’être « réveillée » ou « choquées » suivant ce qui 
se passe au moment où elles y sont 

- Proposer aux paroissiens de prier pour les prêtres, toutes les personnes engagées et la 

communauté 

 

EQUIPE 1175 

Tout faire pour favoriser les vocations. La prière est importante … 

Que les laïcs témoignent de leur foi et aient le souci d’annoncer la Parole. 

 Associer vie pratique et Parole vivante. 

Vivre en Eglise : l’Eglise, c’est nous. 

Très important et vital : que les jeunes trouvent leur place au sein de l’Eglise. 

Insister sur l’importance de l’Eucharistie, la messe (nos églises se vident) ; trouver les moyens d’attirer 

les jeunes. Importance des messes en famille (de moins en moins d’enfants participent à la messe et 

ce n’est pas mieux pour les parents …) 

Réfléchir sur des questions pour l’avenir : mariage des prêtres ? Rôle des femmes au sein de l’Eglise, 

couples divorcés … 
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EQUIPE 1178 

 
Par notre fidélité, notre implication à garder un lien avec chaque relais, faire vivre notre relais en 
restant à l’écoute des uns des autres, à veiller au bon fonctionnement du relais. 
De nombreuses interrogations surgissent : Pourquoi les prêtres sont-ils tous de repos en même temps, 
le même jour ? Pourquoi ne pas mettre en place un roulement pour une meilleure disponibilité – 
disponibilité : sujet récurrent … 
Comment parer au non renouvellement des équipes, au manque d’investissement sur le long terme ? 
Que fait l’Eglise par exemple pour les divorcés, les divorcés remariés qui se sentent incompris, rejetés, 
parfois du clergé, des paroissiens ? Et pourquoi ce rejet à la lumière des Saintes Ecritures ? 
Un manque de formation, d’éclairage d’un religieux, dans les réunions de préparations liturgiques 
apparaît trop souvent ? On fait au mieux avec le livret « prions en Eglise » ? 
Les personnes âgées, les résidents dans les maisons de retraite,Epahd sont souvent oubliés ..malgré 
l’initiative des bénévoles –  
 
CONCLUSION : « On fait au mieux, ce qu’on peut avec ce que l’on est, selon nos moyens » pour 
transmettre le message de Miséricorde du Christ en vivant au mieux sa Foi, grâce aux sacrements 
(indispensables pour un rendez-vous d’Amour avec notre Seigneur et pour la continuité de faire grandir 
notre Foi) …Vivre au mieux sa Foi, au regard de l’Evangile dans le concret, le quotidien de nos vies et 
de nos précieux relais. 
 

EQUIPE 1179 

Foi, relation au monde, ouverture mais en conservant les fondements de notre foi (Credo). 

 

EQUIPE 1186 

Qu’elle continue à rester ouverte à tous, que toute personne qui désire être baptisé  

puisse l’être. 

 

L’église doit veiller à : 

- Donner l'exemple 
- Qualité de la liturgie 
- Qualité de l'accueil chaleur envers les nouveaux 
- Prédication du prêtre 
- Propreté, beauté des lieux 
- La chorale 
- Services offerts aux enfants 
- Ne pas provoquer mais surtout susciter le questionnement 
- Annoncer l'évangile sans être hautain 
- Dégager de l'amour 
- Bien discerner ce qui vient de l'homme et ce qui vient de Dieu 
- Ce que le cœur des hommes, des enfants se remplissent des paroles des promesses de Dieu 
- Susciter des envies 
- Comprendre la valeur de la parole de Dieu 
- Découvrir la parole de Dieu, la connaître. 
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 Chaque mariage, enterrement, baptême est important aussi car les non-croyants sont alors 

 présents dans l’église. L’office peut-être l'étincelle pour se rapprocher de Dieu ou le 

 catalyseur pour y venir ou revenir.   

 

EQUIPE 1190 

- Garder une structure, un cadre.  

- Cela permet qu’il n’y ait pas de débordement. C'est un guide d’éducation à la liberté.  

- En tant que chrétien : avoir un esprit critique par rapport à nous-mêmes et par rapport à l’institution. 

C’est sain de rester critique. ..C'est aussi ce qui nous permettra de rentrer en discussion face aux 

critiques. On peut être prêt à discuter car l’Eglise n’est pas un « prêt à penser » 

 

Mission : évangéliser, prier, faire vivre la fraternité, célébrer. 
 
- Evangéliser par la parole, faire rayonner l’amour, faire vivre l’amour.  
- Pas besoin de faire des choses extraordinaires. Avoir une oreille attentive au bon moment.  
- En priant en écoutant ; Accueillir le jour qui vient.  
- Accueillir l’autre.  
- Dans mon travail à l’hôpital, j’aime être auprès des personnes, mais cela peut être difficile de travailler 
dans une équipe où le fonctionnement n'est pas le même (impératif d'efficacité, pause cigarette, 
sms…) … Accueillir le jour qui vient, comme il vient.  
 - Tagor : poète spirituel - l’offrande lyrique « Que je fasse de ma vie une chose simple et droite comme 
une flûte de roseau que Tu emplis de ta musique ».  
- Accepter d’être l’instrument de Dieu.  
- Vécu à Medjugorje : Récit d'un berger en montagne : il pleut : « voici le temps que j’aime ». Quand il 
y a du soleil : « voici le temps que j’aime ».  
- Etre ici et maintenant. 
 
 

EQUIPE 1199 

 
A donner une place essentielle aux laïcs  
Parce que la solitude est des fléaux de ce temps  
L’assemblée dominicale doit être un lieu de  
 
1 rencontre l’église n’est pas un lieu de silence … encourager le port du badge nominal..la remise en 
main propre de la feuille de chants  
 
2 d’échange sur ce qui fait l’actualité …  
 
3 de partage des différentes sensibilités sans dialogue argumentatif 
 
4 de connaissance à partir des expériences concrètes et de témoignages  
 
5 d’inventivité artistique : fleurissement, lecture de reproduction de tableau  , d’affiches  
 
6 d’inventivité sociale « pour que les boiteux marches, les aveugles voient, et que les muets parlent » 
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Et tous les jours le chrétien conduit sa voiture …va chercher son pain … rend service … 
dit bonjour … comprend ...est patient … tend la main …écoute … sourit …met en confiance …demande 
des services …fait remarquer ce qui est positif autour de lui …et descend ses poubelles …mets du levain 
dans la pâte …     vit les joies et les douleurs de son prochain  
 
 

EQUIPE 1306 

 

  La préparation et la célébration des sacrements (messe maintenue au plus proche des gens le plus 
régulièrement possible) 

  Église attentive à toutes les situations, ouverte à la diversité aux jeunes comme aux seniors 

  recherche de l'unité 

  Créer des groupes fraternels pour s'encourager 

  Des temps forts 

 Que les lois soient conformes à la justice : la justice doit primer sur la charité qui peut être assistanat. 
L 'église doit faire entendre sa voix sur les grands sujets de société et les textes votés . 

 

EQUIPE 1307 

« N'ayez pas peur » et pourtant Daech, les jeunes attirés par les jeux, les armes !  Ne pas lâcher, 

écouter, essayer d'être présents dans toutes circonstances. 

 

EQUIPE 1312 

-l’accueil, l’écoute ( pour les sacrements :mariage) pour les obsèques 

-attention aux plus petits et aux plus faibles   

-déculpabiliser / situations difficiles (divorces, prisons…) 

-veiller à la notion de pouvoir, de service dans l’église : « prendre une mission comme un service » 

-veiller sur notre propre mission : ne pas tout  attendre des autres 

-la formation 

-engagement des chrétiens dans la vie sociale, politique à encourager 

-mission importante de l’école catholique : pour l’accueil de tous et pour la proposition chrétienne 

-« ne laisser personne sur le chemin », se donner le message d’aller vers les autres. 

-témoigner de notre joie : » on n’a rien à vendre, on n’a que du bonheur à donner » 

-place des jeunes dans les EAP  
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- veiller à l’accès handicapés, non seulement pour entrer dans le bâtiment église, mais aussi à l’intérieur 

(rangs de chaises attachées les unes aux autres ne permettant pas l’intégration « dans le rang » mais 

seulement au bout, à l’extrêmité… 

-sonnerie des cloches dans les églises des bourgs au moment de la messe dans l’église qui réunit la 

paroisse : la communauté chrétienne de ces bourgs est vivante… 

-le problème des églises fermées sans aucune info sur le lieu pour savoir où est la clé  image d’une 

église morte…. 

 

EQUIPE 1325 

Mettre le Christ au centre 

La prière, les sacrements 

La disponibilité des prêtres au niveau des sacrements 

La prière pour les vocations et pour nos prêtres 

Faciliter le sacrement de réconciliation : disponibilité des prêtres, fréquence, le mettre à la portée de 

tous 

 

EQUIPE 1331 

Dimension de la mission pas suffisamment mise en valeur 

=> inviter les personnes en place depuis longtemps à lâcher pour devenir soutien pour les autres à 

travers la prière 

Faire attention à ne pas s'approprier une mission, sinon on empêche les autres de s'investir, savoir 

laisser la place car d'une place vacante peut naitre une mission chez une personne que l'on n’attendait 

pas … 

Faire savoir que chacun a sa place dans la paroisse , et pas seulement ceux qui agissent (mettre en 

évidence l'arrière-plan spirituel qui est porteur) S'appuyer sur les personnes qui ont le don de savoir 

ce qui manque, qui vont au-devant des gens et qui osent proposer et innover… 

Trouver des occasions pour se rencontrer 

Faire participer au maximum les jeunes à la messe et leur laisser une place 

Témoignage des ainés en direction des enfants et des jeunes => rôle de la transmission de la Foi car les 

anciens peuvent rejoindre les jeunes au travers de leur vécu, leur apporter quelque chose, ne pas 

opposer les générations et permettre de garder des contacts ; il faut vivre en paroisse comme dans 

une famille et les plus anciens qui ont lâché une mission peuvent rester actifs en témoignant auprès 

des enfants et être un soutien dans la prière 

Le témoignage des enfants peut être très porteur auprès d'autres enfants  et peut déclencher  une 

démarche de baptême ou de KT 

Faire confiance aux autres 
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EQUIPE 1334 

- attention à ne pas mettre des murs dans le dialogue. 

- plus de mélange entre l’Église et le monde. Être des évangélisateurs par notre manière d'être, de 

vivre… poser question sans avoir à le dire d'abord... 

 

EQUIPE 1344 

- Transmission de la Foi à tous les jeunes, en essayant d’impliquer les parents et en multipliant 
les groupes de laïcs engagés dans cette tâche (Catéchismes !) Ceci est l’affaire de tous et pas 
seulement des prêtres Il faudrait que tous les enfants apprennent à connaître Jésus et vivre 
avec Lui C’est valable aussi pour les adultes ! 

- Formations plus sérieuses pour les Sacrements : baptême, confirmation, mariage. 
- En résumé que l’Eglise permette aux laïcs (et bien sûr aussi les femmes !) d’accéder à une vraie 

Responsabilité (reconnue !) dans de nombreux domaines : Responsables de la vie fraternelle 
dans les petites communautés de proximité, catéchistes, importance des équipes relais 
(communautés de base) pour dynamiser les chrétiens. 

- Que le prêtre  et la hiérarchie acceptent de  partager le pouvoir avec les laïcs, que les structures 
deviennent plus souples et que la femme ( la moitié de l' humanité!) ne reste pas confinée aux 
rôles subalternes....certains sacrements, comme le baptême ,pourraient être donnés par des 
laïcs formés et envoyés en mission.... 

- La question de la prise en charge par la Communauté chrétienne des frais de formation de ces 
responsables a été posée ! 

-  
 

EQUIPE 1345 

 

Que notre Eglise ne se contente pas d'écouter mais sache entendre ce que les fidèles ont à dire, merci 

pour ce synode, certains disent :" ça servira à rien" notre espérance c'est qu'au contraire cela serve à 

nous faire avancer ensemble sur le chemin de la sainteté. Tout évolue peu à peu mais des progrès sont 

encore à faire pour donner de notre Eglise une image aimable, accueillante, compatissante, joyeuse, 

priante. Ne pas oublier que le Christ et l' Evangile sont premiers et pas obligatoirement l'organisation 

paroissiale. Faut-il des messes dans tous les relais ? Que pourrions-nous proposer pour que ces relais 

vivent malgré tout, des idées venant de l'évêché seraient les bienvenues. 

Par son baptême chaque baptisé est prêtre, prophète et roi, en sommes nous vraiment conscients ? 

Comment utiliser cette dignité qui nous est commune pour le bien de tous. 

 
 
 

EQUIPE 1348 

 

Les baptisés ont pour mission de révéler à chacun qu’il est aimé et sauvé ! 
Formation, Catéchèse : 
Trouver des formes nouvelles : parcours Zachée, qui touche des personnes éloignées de l’Eglise  et B 
Abba qui peut être adapté à tous  âges et situations , parcours Alpha mais beaucoup plus lourd à mettre 
en place . 
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Prière et liturgie 
Accueil et soucis des plus pauvres 
La formation est importante pour témoigner de sa Foi mais la vie fraternelle est indispensable : nous 
devons revitaliser les relations entre les gens  (vie de quartier ). 
Etre attentifs à nos prêtres ( les inviter dans nos familles ) 
Développer « les missions paroissiales » 
C’est par la convivialité qu’on touchera les gens de la « périphérie » 
Les « Cathos «  ne manifestent pas toujours la joie  même en allant communier ; c’est un contre-
témoignage  
 
 

EQUIPE 1601 

 La transmission de la spiritualité (la soif de Dieu, les dons de l’Amour plus que les rites) 

 Le service aux frères 

 Relecture du vécu 

 Que les rôles attribués aux laïcs ne soient pas «  à vie » 

 La formation (conférences et autres), 

 les groupes de partages, des lieux de convivialité 

 Ne laisser personne sur le bord de la route 
 

 

EQUIPE 1606 

 
L’Eglise doit veiller à l’accueil de tous, surtout de ceux qui sont en marge ou des croyants 
occasionnels, qu’ils soient jeunes ou plus âgés. Elle doit être tolérante, mais ne doit pas oublier 
que  sa mission essentielle  est d’évangéliser  en respectant les croyances de chacun. Une 
célébration, même la plus « branchée » doit mettre  en avant la Parole de Dieu et l’Evangile. 

 
 

EQUIPE 1607 

Il faut avoir une certaine cohérence dans les propos et les actes. Pendant la préparation au baptême, 

faire preuve de plus de rigueur, sans pour autant décourager les parents, afin qu'ils s'engagent à assurer 

à leurs enfants une éducation religieuse. 

Le respect du Lieu sacré. Pendant les enterrements, possibilité ou non d'autoriser quelques musiques 

profanes ? 

Laisser une porte ouverte aux femmes dans l'Eglise ! Favoriser davantage le diaconat pour les hommes 

et les femmes 

Que les sœurs consacrées puissent donner le sacrement des malades 

Montrer l'exemple du bon chrétien, aider les autres, être à l'écoute, que notre vie puisse être un 

modèle à suivre 

 

EQUIPE 1607-1608 

     A rassembler, à rester unis. 
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     A la fraternité, entre les personnes engagées. A prendre le temps de prier, se former et échanger 

ensemble, un temps «  gratuit » en dehors  de l'organisation des services proprement dite. 

    Rester accueillant, ouvert et même attentionné aux personnes extérieures à l'Église. 

 

EQUIPE 2204 

Il est important de transmettre, de témoigner de notre foi au quotidien, c'est dans nos gestes de tous 

les jours que nous avons à rendre compte à Dieu. C'est dans nos actions que se montre le visage de 

Jésus. Etre fidèle à sa Parole en gestes, en paroles et en action. 

 

EQUIPE 2401 

- Faire confiance et surtout informer, c’est la clé. 

- Et surtout ne pas juger les personnes ; 

- Transmettre la Parole de Dieu (Bible) pour qu’elle soit accessible à tous et pour que les 

générations puissent se rencontrer autour de cette Parole. 

 

EQUIPE 2602 

Évangéliser : présence de l'Eglise dans la diversité des lieux : établissements scolaires, campagne, lieu 

de travail (pourquoi pas proposer des groupes, comme des aumôneries de professionnels, ou des 

conférences ?) communication des événements et groupes : internet et presse locale, forum 

associations ?, concerts 

Présence dans les événements de la ville, du département (équipe de tournois sportifs ? Concerts ? 

Fest-noz ? Tardives ? Marchés ? Balades spirituelles ?) 

Ne pas se dire que ça n'intéressera personne ! Peut-être que seulement quelques-uns attendent un 

retour à l'Eglise mais ne savent pas comment faire… 

Enseigner/prêcher : en lien avec l’évangélisation, mais plus tourné vers les paroissiens/ il y a un déficit 

de formation “de base” dans certaines générations: reprendre les grandes lignes du catéchisme. Et 

bien sûr trouver un enseignement solide pour les enfants.  

Prier ; possibilité de prier dans la diversité des charismes de l'Eglise (liturgie des heures, adoration, 

Taizé, louange, prières charismatiques...) importance des groupes qui prient pour le diocèse, les 

vocations, l'Eglise, la paroisse... vital d'avoir des groupes de prière dans les paroisses ! Communautés 

contemplatives ? Lieux de ressourcement dans le diocèse (abbayes, lieux de retraite...). Insister sur 

l'importance de la prière personnelle aussi ;) 
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Signifier cet aspect central de la vie chrétienne en particulier dans les propositions de la pastorale des 

jeunes et au catéchisme. Il n’y a pas de vie de l’Eglise sans vie intime de chacun de ses membres avec 

le Christ.  

Célébrer : participation à la messe du dimanche (proposer de passer chercher les plus âgés ne pouvant 

se déplacer, les inviter à partager le repas du midi, proposer à des personnes de notre entourage de 

venir...). Sacrement de la réconciliation !!! Mettre un temps hebdomadaire au moins dédié à cela, et 

réexpliquer son importance dans notre vie avec Dieu (homélies, conférences, temps de partage, petits 

tracts ou dépliants « comment se confesser / signification / idées reçues » distribués pdt avent-Carême 

– livret des jmj sur la miséricorde/Youcat : bonnes explications ! Pourquoi ne pas donner cette mission 

à un petit groupe inter-générationnel?) aumônerie des hôpitaux → sacrement des malades et 

eucharistie, rencontre de tous. Accueil lors du baptême et proposition de participation à la vie 

ecclésiale ? Expliquer le sens des sacrements aux enfants- parents-couples, et pas juste le déroulement 

formel de la célébration... 

Servir : accueil des personnes seules, marginalisées (vieillesse, quartiers difficiles, personnes au 

chômage ou sans domicile, personnes malades, seules, familles en difficulté, femmes enceintes seules) 

: coordination des actions locales ? Se donner une mission par an pour servir, créer quelque chose ? 

Impliquer les personnes concernées dans les responsabilités 

Faire vivre la fraternité : rencontre des différentes générations, témoignages partagés, repas, balades 

(spirituelles ?), art, groupes d'échanges inter-générationnels, groupes de missions précises 

intergénérationnels. « Créer des ponts » entre les générations, les états de vie, les personnes plus ou 

moins isolées… Développer des moments de vie fraternelle en paroisse (repas paroissiaux, marches en 

paroisse, après-midi jeux,... en particulier dans les paroisses les plus isolées du diocèse où la paroisse 

doit être LE lieu de socialisation par excellence.) 

 

En bref, pour que l’Eglise reste fidèle à sa mission elle doit veiller à garder un seul but : l’annonce de 

l’évangile.  

 

EQUIPE 11102 

Tout d’abord la mission de l’Eglise est d’annoncer l’Evangile afin que tout homme ait la vie divine, le 

salut. En conséquence, il faut veiller à ce que l’Eglise aime ses fidèles comme Jésus a donné sa vie pour 

ses brebis. 

Une vraie vie de charité dans l’Eglise permet un témoignage authentique au monde. 

La bonne entente dans l’Eglise nécessite d’accueillir toutes les sensibilités. Les différences sont des 

sources de richesses. On ne gagne pas à accentuer les différences pour les stigmatiser en opposition. 

Les abus des uns amènent les abus des autres. 

Cultiver la délicatesse comme dans une famille où un couple doit la cultiver à l’égard de sa belle-

famille. Cette qualité s’appelle l’intelligence du cœur. 

L’Eglise est appelée à protéger la famille dans sa vocation chrétienne pour pouvoir être missionnaire. 

Veiller à la transmission en famille, à l’école…de nos valeurs chrétiennes. 
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Eviter les slogans tels que « on ira tous au paradis » qui sont faux et nient la liberté chrétienne. Les 

nouveaux baptisés sont en quête d’exigences. 

Avoir des fidèles formés pour ceux qui s’investissent dans l’Eglise. Etre fidèle à l’enseignement de 

l’Eglise qui ne dépend pas de nous, mais du Magistère extraordinaire et ordinaire. 

 

EQUIPE 11103 

- A ce que la volonté de DIEU soit faite :   chercher DIEU - trouver DIEU « ETRE COLLABORATEUR 
DE DIEU » 

- Encourager la prière : la Sainte Vierge Marie est souvent apparue pour nous demander de 
prier. 

- Rappeler l'importance des sacrements 
- Suivre le Pape, être fidèle à l'enseignement de l'Église 
- Ne pas cautionner certaines publications qui prétendent que Satan n'existe pas, qu'il n'y a pas 

de purgatoire et que l'enfer est vide. 
- Lutter contre les esprits du mal 
- Veiller à ce qui est transmis dans le milieu scolaire : manuels, professeurs 
- Etre acteur dans des mouvements religieux, associatifs, sociaux, politiques... 
- Avoir des fidèles formés dans l'Église pour rendre des services : caté ... 
- Vraie vie de charité dans l'Église 
- Dieu aime « ses brebis » : annoncer l'Evangile pour Dieu en soi 

 

EQUIPE 11116 

Eglise= ensemble des chrétiens 
Etre un exemple à travers notre propre vie 
Témoigner de notre Foi 
Faire des disciples ,  évangéliser 
Que l’église se préoccupe de faire connaître le Seigneur plutôt que de rester dans les rites 
Préparer les chrétiens au retour du Christ .Dans l’église, on n’en parle pas 

 

EQUIPE 11118 

Il faut veiller à :  

- Aller au-devant des gens et être à leur écoute 

- Ne pas laisser de chaise vide entre les paroissiens durant la messe (leur demander de se réunir 
pour faire corps) 

- Inviter les gens qui ne sont pas réguliers à la messe pour les connaitre 

- Accueillir chaque personne qui passe la porte de l’Eglise pour qu’elle sente un climat 
chaleureux  
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-  Organiser des enseignements tournés vers les adultes afin qu’une croissance spirituelle puisse 
s’organiser (par les connaissances mais également par la mise en application au travers du 
service et de l’éveil à la différence de l’autre 

-  

EQUIPE X PLOUHA 

Organiser des rassemblements comme les JMJ, le pélé de Lourdes, le camp de St Cast ... des temps 

forts. 

Qu'il y ait des communautés accueillantes 

Partager 

Etre missionnaire = partager nos valeurs 

Prier pour qu'il y ait des prêtres 

Si nous, on n'agit pas, personne ne le fera à notre place. 

 


